
ANEXOS  

 

ANEXO 1 

Matriz Resultados Entrevistas  

 

 

ENTREVISTADOS PREGUNTAS OBJETIVOS RESULTADOS 

MILITANTES 1. ¿Con qué 

principios o valores 

del 

partido/movimiento 

se siente 

identificado? 

Determinar el papel 

de los valores o 

principios en la 

proximidad que 

siente el militante 

hacia el partido 

1. El sentido de 

identificación con el 

movimiento se da a 

partir de que sus 

fundamentos y bases 

se forjan a través de 

la palabra de Dios                                                                            

2. Son importante 

valores como la 

honestidad, resumido 

en transparencia                                                                                 

3. Los principios 

religiosos son base 

concreta para que se 

respeten distintos 

valores en el 

movimiento                                 

4. El respeto también 

es importante para 

lograr una sociedad 

más equitativa                                                                              

5. Tienen mucha 

relevancia la 

exaltación de valores 

morales que se han 

perdido 

2. ¿El 

partido/movimiento 

promueve 

actividades de trabajo 

con la comunidad?  

Identificar si los 

militantes veían un 

trabajo claro del 

partido/movimiento 

por los temas 

sociales  

1. Los 

partidos/movimientos 

han tomado como 

bandera un trabajo 

social fuerte junto a 

la ciudadanía                                              

2. Las comunidades 

cristianas que están 

detrás de los partidos 

han promovido que 

desde el interior de 

este se trabajen de 



forma frecuente 

temas sociales y 

religiosos con la 

comunidad                    

3. Conoce usted otros 

movimientos/partidos 

religiosos o 

inspirados en una 

ideología cristiana? 

Si es así, ¿por qué 

decidió militar en 

este y no en alguno 

de esos? 

Determinar el 

motivo por el cual 

el ciudadano se 

inclina por 

determinado 

partido cristiano 

1. Existe poco 

conocimiento sobre 

partidos cristianos 

protestantes en 

Colombia.                                                               

2. Se busca apartarse 

del habitual discurso 

religioso conversador 

de políticos cristianos                                              

3. La iglesia o la 

familia tiene un peso 

importante en la 

escogencia de 

determinado partido  

4. ¿Qué símbolos 

pudiste identificar en 

la campaña de 

elecciones 

legislativas del 

MIRA?  

Determinar los 

símbolos 

percibidos por el 

votante en la 

campaña  

1. En el Partido 

MIRA se habla más 

de un símbolo 

resumido en 

acciones, como el 

trabajo por los 

derechos de la mujer  

2. El león fue una 

figura determinante 

en la campaña de 

CJL, que se trabajó 

en las diferentes 

esferas  

5. ¿Para usted cuáles 

son los principales 

temas en los que 

debe participar el 

partido/movimiento 

en el Congreso? 

Identificar temas de 

agenda política o 

religiosa que asocia 

el votante con los 

partidos 

1. Predominan temas 

de agenda política, 

más que religiosa                 

2. Se mencionan 

temas como la lucha 

contra la corrupción, 

educación y empleo                                                                                                               

3. Proteger a la 

familia debe ser uno 

de los temas bandera 

en el Congreso                                                                                     

4. Se espera que los 

partidos y 

movimientos se 



caractericen por una 

política con valores y 

principios desde su 

base 

6. ¿Considera 

importante la 

participación de 

iglesias protestantes 

en política? ¿Por 

qué? 

Determinar cómo 

se observa desde el 

votante la relación 

entre política e 

iglesia  

1. La importancia de 

los cristianos en 

política radica en que 

estos tienen una base 

sólida en valores  

 

2. Cabe resaltar, que 

es importante no 

llevar los extremos 

religiosos a la 

política 

 

3. Los cristianos 

pueden llegar con 

una política nueva, 

renovada, que le 

permite a los 

ciudadanos tener 

mayor cercanía con 

el poder político  

7. ¿Por qué considera 

usted que la 

participación de 

iglesias protestantes 

en política aún es tan 

baja? 

Identificar si los 

militantes veían un 

trabajo claro del 

partido/movimiento 

por los temas 

sociales  

1. El miedo o temor 

de llevar la religión a 

la política se 

considera un factor 

clave para explicar 

porque la 

participación es tan 

baja o poco común.  

2. Desde la iglesia se 

tiende a realizar una 

separación necesaria 

entre política y 

religión  



LÍDERES DE 

COMUNICACIONES 

1. ¿Cuáles son los 

medios de 

comunicación más 

utilizados por el 

partido/movimiento 

para llegar a la 

población? 

Indagar por los 

principales medios 

para transmitir el 

mensaje en 

campaña  

1. Como medio 

principal se utilizaron 

las redes sociales  

2. El contacto directo 

con el votante fue 

uno de los 

principales medios de 

propagación del 

mensaje, expresado 

especialmente en voz 

a voz  

3. Se utilizó una 

estrategia tras media, 

que consistía en 

mover las bases del 

partido para crear 

contenido propio  

2. ¿Cuál fue el 

mensaje principal 

que transmite el 

partido/movimiento a 

través de sus canales 

de comunicación?  

Identificar el 

mensaje o mensajes 

que se buscaron 

llevar al público en 

campaña  

1.El mensaje de 

campaña estuvo 

enmarcado en valores 

y brindarle a la 

ciudadanía algo 

distinto.  

2.Mostrar que no se 

viene con un discurso 

religioso, sino que se 

van a trabajar temas 

y propuestas que van 

más allá de la Biblia  

3. Demostrar que se 

ha trabajado desde y 

por los colombianos, 

con el fin de alcanzar 

todo lo que se 

propone en campaña  

4. Se busca que los 

ciudadanos vean el 

partido como un 

partido transparente, 

que no estará 

involucrado en 

política corrupta  



3. ¿Cuáles han sido 

las estrategias de 

comunicación que 

han utilizado para su 

campaña política? 

Indagar por la 

forma en la que se 

llevó a cabo la 

campaña 

1. Se utilizaron 

herramientas 

tecnológicas con el 

fin de realizar 

contenido novedoso                                                                      

2. Mostrar a través de 

las redes sociales que 

el 

partido/movimiento 

viene con propuestas 

diferentes y pretende 

cambiar diferentes 

aspectos de la esfera 

política 

4. ¿Qué importancia 

tiene los principios 

religiosos dentro de 

los mensajes 

políticos del 

movimiento?  

Determinar el papel 

de los valores y 

principios en la 

campaña 

1. Se entiende los 

valores y principios 

desde un enfoque que 

va más allá de lo 

religioso  

2. La honestidad se 

identifica como valor 

determinante a la 

hora de hacer política 

3. Se muestra la 

importancia de que 

como partidos 

cristianos tengan 

estos valores en sus 

bases  

5. ¿En qué escenario 

hacen el trabajo 

político/difusión de 

los mensajes?  

Identificar los 

espacios utilizados 

para difundir el 

mensaje, además 

de los medios de 

comunicación 

1. Los partidos/ 

movimientos 

realizaron un trabajo 

muy cercano con las 

comunidades  

2. Se busco conocer 

de primera mano sus 

necesidades y 

explicarles el plan de 

acción que se haría 

en el Congreso  

6. ¿Cuál fue el 

público objetivo? 

Determinar el 

público al cual fue 

dirigido el mensaje 

1. Se entiende que 

existe una relación 

clara con la iglesia 

cristiana pero no, por 

ende, el mensaje no 

fue dirigido 



exclusivamente al 

sector cristiano 

protestante  

2. Uno de sus targets 

estaba concentrado 

específicamente en 

los miembros de las 

iglesias protestantes, 

siendo los miembros 

un público 

importante al interior 

del partido.  

LÍDERES DE 

MOVIMIENTOS 

1. ¿Cuál fue el 

momento clave que 

lo/a llevó a decidir 

que debía participar 

en política? 

Reconocer los 

momentos 

coyunturales que 

propiciaron la 

aparición de 

cristianos en 

políticos 

1. Para Colombia 

Justa Libres, el 

momento coyuntural 

fue el proceso de paz 

con las FARC.                                                                                                                                                                                          

2. Para el MIRA fue 

la Constitución de 

1991, donde se le 

otorgó participación 

a movimientos no 

católicos.                                       

3. Los tres 

movimientos 

decidieron participar 

en política con una 

perspectiva social 

derivada de los 

acontecimientos, que 

tornaban necesario 

un cambio en los 

grupos dominantes. 

2. ¿Cree usted que la 

política y la religión 

son compatibles o 

que pueden llegar a 

fusionarse, tornando 

la política un asunto 

importante para la 

iglesia? 

Identificar la 

orientación política 

de los movimientos 

cristianos, y si 

reconocen que 

desde su origen 

religioso es posible 

hacer política 

1. Para los tres 

movimientos, la 

religión y la política 

son totalmente 

compatibles.                                                                                                                                                                                                          

2. Se afirma que, al 

contar con un origen 

cristiano, tienen la 

capacidad de llevar a 

la política propuestas 

con valores. 

Reconocen que es en 

la Biblia donde se 



encuentran los 

principales 

fundamentos para 

construir una política 

transparente y un 

país próspero.  

3. ¿Qué valores 

defiende el 

cristianismo en la 

política? ¿Cuál es su 

misión en el gobierno 

colombiano? 

Definir los valores 

y principios, 

traídos del 

cristianismo, que 

posiblemente los 

movimientos 

defenderían en su 

campaña, debido a 

su origen cristiano 

1. Para los líderes fue 

importante recalcar 

que los principios y 

valores defendidos 

no son únicamente 

cristianos, sino 

sociales que aplican a 

cualquier comunidad.                                       

2. Los líderes de 

Colombia Justa si 

reconocían un origen 

cristiano y bíblico en 

los valores citados en 

sus piezas de 

campaña, pero 

aplicable a toda la 

sociedad.                                          

3. El Partido MIRA 

reconoce que los 

principios defendidos 

son impulsados por 

el cristianismo, pero 

no nacen de él.  

4. Creen que las 

iglesias a las que 

pertenecen propician 

el surgimiento de 

“hijos” con vocación 

política, para 

defender su 

comunidad y los 

principios básicos de 

la sociedad que se 

han perdido por 

intentar separarla de 

la religión. Este es su 



papel en la política 

colombiana 

4. ¿Considera 

importante activar al 

votante del 

partido/movimiento 

desde el interior de 

las congregaciones 

religiosas cristianas? 

Identificar si los 

movimientos 

utilizan los 

recursos religiosos 

(feligreses) como 

herramientas para 

facilitar su llegada 

a la política a 

través de la 

obtención de votos 

1. Ninguno de los 

movimientos 

reconoce hacer 

campaña electoral 

dentro de sus 

comunidades 

religiosas.                               

2. Se afirma que su 

campaña estuvo 

enfocada en 

propuestas para todos 

los cristianos y no 

cristianos,                                                                                                                                                                                                                                             

3. Aunque si 

buscaban enviar un 

mensaje especial a 

los primeros, nunca 

fue realizado 

proselitismo político 

directo en las 

congregaciones y 

comunidades 

cristianas a las que 

pertenecen. 



ANEXO 2  

Entrevistas  

 

I) Jefe de Comunicaciones de Colombia Justa-Libres  

Darwin Jiménez (DJ)  

María Paula Franco (MF) 

Laura Aponte (LA) 

 

MF: Justamente lo que tu haces nos interesa saberlo mucho, como cual es ese papel del área de 

comunicaciones dentro del partido y todo lo que haces. Síguenos contando. 

 

DJ: Bueno, el tema de conseguir gente, de los voluntarios, no es un tema fácil. Nosotros 

contábamos con algo muy bonito, que lo contamos también en la campaña. Pues yo alcance a estar 

en las dos campañas, cuando éramos “Libres” y ahora que somos Colombia Justa Libres. Entonces 

fue algo chévere porque es ver que la gente nos ayudaba porque quería, no había un interés de 

plata o de puestos o burocracia o algo así, no, la gente lo hizo porque nos quería ayudar. Entonces, 

yo estaba trabajando en una ONG, o sea de mi paso a libres a lo que es hoy pasaron 3 años, yo 

estaba en una ONG, dirigiendo toda la parte de comunicaciones de la ONG y pues ya, eh, me 

llamaron para que les ayudará otra vez en la campaña, entonces salí de la ONG y me vine para 

acá...Eh, todo el trabajo que se hizo fue mucho con voluntarios y de la parte de comunicación fue 

demasiado con voluntarios, o sea yo dirigí casi todo lo de comunicaciones acá en Bogotá y fue 

chévere porque la gente realmente ponía sus equipos, ehh, nos ayudó hasta tarde, o sea lo único 

con que depronto nos ayudaban era con la comida o cosas así, pero casi todo fue voluntariado. 

(Pausa) La gente muy feliz, hicimos pues muchos... nos enmarcamos en los valores, o sea como el 

mensaje de campaña de nosotros fueron 5 colombias, que depronto ya han mirado ese tema y nos 

enmarcamos en los valores y en brindarle a la gente algo distinto, una campaña distinta, entonces, 

ehh, precisamente en clase con Juan David vimos muchas cosas, yo me acordaba mucho de eso, 

entonces hicimos... emulamos varias cosas de eso. Una de esas fue un video, una oración, que 

hicimos como, gracias Dios por darnos esta nación, no sé, que inclusive me tocó salir a mi, yo no 

quería, yo cree todo, pero no quería, ese fue el problema, como la gente es voluntaria, pues si 

podían iban y sino no. Entonces, ese día del video, lo habíamos programado por ahí como a las 10 

para grabar y no fue una persona, entonces, me tocó fue a mi y yo no quería, yo hice toda la idea, 

todo y no quería salir y me tocó precisamente ese día. Entonces fue como el desarrollo de la 

campaña ahí (tos) y el video pues fue muy bueno, realmente en las... a los pastores les gustó 

muchísimo, ehh, los pastores muy pocos hicieron campaña desde el pulpito, por así decirlo, que 

nosotros sepamos fueron muy pocos. 

 

LA: Nosotros vimos a Eduardo Cañas, de Manantial 

 

DJ: Él es el que está más metido en ese tema, él si, de hecho, las reuniones eran en la iglesia de 

Manantial  

 

LA: Y el salía diciendo en una predica, él decía como: o sea nosotros teníamos mucho miedo de 

hacer esto, porque nos daba miedo que nos juzgaran, como venir al pulpito a decirles, nos gustaría 

que votaran por este partido, nos daba mucho miedo que juzgaran y que dijeran no en la política 

no se debe meter… 



 

DJ: No y mira que lo que tu dices es cierto, lo que pasa es que para mal o para bien la iglesia se 

ha metido muchísimo en política, pero apoyando a personas que... pues... nos tildan mucho a 

nosotros de uribistas, que porque ahora somos un partido de gobierno pero yo les digo así, nosotros 

no somos un apéndice del centro democrático, para nada, realmente, o sea ahorita, si el Centro 

Democrático llega a pasar, o bueno, presidente, ministro, no ha llegado la propuesta, pero nosotros 

no hemos opinado por eso y es de aumentar impuestos, nosotros vamos a votar en contra porque 

no hace parte de nuestra cosmovisión, que nos tocó decantarnos por uno cuando nuestra candidata 

iba a ser Vivianne, pues... en esa reunión yo participe para la votación de quién íbamos a apoyar 

para la presidencia, yo no vote por Vivian, yo vote en blanco, yo no dije que a ninguno, yo dije 

que dejaran libre a la gente que votaran. Decidieron que Vivian porque había mucho pastor de 

afuera, y a ella la conocen, ella era como la figura pública cristiana más conocida, más que Ricardo, 

pero el problema es que Vivian si ha tenido muchos transpies con muchos pastores, por (pausa) 

muchas cosas de la vida de ella.  

 

MF: Y esa, esa era la pregunta que teníamos, o sea de donde sale como esa decisión de: no vamos 

a salir más a participar detrás de otro partido, por así decirlo o como apoyando a otro partido, sino 

que vamos a crear nuestro propio partido, de donde sale como esa decisión.  

 

DJ: Eso es más un sueño, sabes, y yo se lo entendí mucho fue a Ricardo Arias y fue el sueño de 

él. Él fue director del partido de la U, ayudo a fundarlo y todo, Carlos Eduardo es mi jefe 

actualmente, él no está acá, está en Estados Unidos, él les contará, estoy seguro de que él les va a 

contar muchas cosas de eso, él sabe más, ehh, en todo ese sentido que yo. Entonces digamos, 

Ricardo tenía como un sueño, Carlos Eduardo también y era tener un partido propio, o sea porque 

no tener un partido, MIRA para tener personería jurídica logró duró 20 años, para tener lo que 

tiene hoy en día y nosotros llevamos 1 año.  

 

MF: y ya todo el poder que tienen, o sea pues, han crecido mucho  

 

LA: y nosotros, digamos, hicimos un mapa en el que comparábamos las votaciones del MIRA y 

el de ustedes, por departamentos para Senado y es impresionante como ustedes tenían una cantidad 

mucho mayor de votos, en muchos lugares, que el MIRA, que el MIRA lleva más tiempo y que 

ustedes se acaban... o sea que, en este momento, se formaron para estas elecciones y el MIRA lleva 

más tiempo y ustedes tenían una… 

 

DJ: Y que la forma de comunicación del MIRA es muy distinta a la de nosotros, digamos parte de 

lo que yo hice en la universidad fue algo muy similar a lo que ustedes están haciendo pero yo lo 

hice con MIRA, o sea hay no había un partido cristiano, bueno ahí hay una cosa que depronto es 

bueno aclarar y es que nosotros, no consideramos, y no por ser partido sino en general los 

cristianos, no consideramos al MIRA como parte de los cristianos.  

 

LA: Ya nos habían dicho eso, el pastor, mi pastor, me había dicho, me dijo como, sepáralos del 

partido cristianos porque nosotros no los consideramos.  

 

DJ: Porque, es como, una falsa doctrina para nosotros lo que ellos están haciendo. O sea, yo soy 

cristiano, no todos los del partido son cristianos pero la gran mayoría lo son, los candidatos si todos 



lo eran. (pausa) Entonces digamos como que nace de un sueño y empiezan a crear lo que fue desde 

el 2015, empiezan a tener un propio partido, a ellos les tocó también recoger firmas, pagar pólizas, 

todo, para la alcaldía, inclusive Ricardo no alcanzó el umbra y al él le tocó hacer lo que le tocó 

hacer a Humberto de la Calle, pagar y en verdad, nos tocó así, pagar, él puso la casa de él creo, 

entonces ese tema, fue... fue un tema duro porque realmente hoy vemos como Petro por ejemplo 

quiere saltarse eso, de chévere, y eso no se hace, o sea hay que ser justos.  

 

MF: Y pues mucha gente ha pasado ya por esa situación, tampoco es que él sea el primer... es 

persecución o algo así.  

 

DJ: No y es que eso lo hacen ver como persecución, el debate de victimas que hubo acá también 

lo hacen ver como persecución, Carlos Eduardo arrancó y les dijo, que pena con ustedes, pero a 

nosotros también nos han matado pastores en estos días y no solo es con ustedes, no es solo 

persecución a ustedes. Entonces, digamos fue como todo lo que empezó ahí, fue como un sueño, 

y dijimos, no más, no queremos que nos usen más, nosotros tenemos nuestra propia agenda, no 

queremos nos la impongan otros partidos, queremos separarnos y queremos mostrar como lo que 

realmente somos, nosotros tenemos una cosmovisión distinta, que nos dice como debemos 

gobernar, yo lo aprendí, fue un pastor precisamente, él me enseño que dice la biblia acerca de 

como se debe gobernar una nación y cómo debe funcionar. Por ejemplo, naciones como Alemania, 

Estados Unidos, inclusive Inglaterra e Israel han utilizado esos principios para gobernarse y han 

surgido y les ha ido bien, ¿por qué nosotros no lo podemos hacer? Entonces es como nuestra propia 

agenda, o sea, no queremos más que nos creen la agenda, por eso les decimos... yo peleo mucho, 

con la gente de la universidad que saben que yo estoy acá, entonces me molestan mucho porque 

dicen ah es que yo soy uribista. No soy uribista y mi partido tampoco lo es, que nos tocó apoyarlo, 

nos tocó porque es que había... o sea para nosotros lo primero, seguramente tú lo has escuchado, 

es Dios, luego va a ser la familia, quién amenazaba más una cosa que la otra pues era el otro 

candidato.  

 

MF: Bueno, y tu nos hablas de eso, de gobierno cristiano o de esos principios que los partidos no 

los tienen y por eso fue por lo que ustedes tomaron esa decisión, pues ¿cuáles son esos principios 

y esos valores que ustedes buscan llevar al gobierno? y que pues son como los que los inspiran a 

ustedes. 

 

DJ: Bueno, pues lo principal es la trascendencia de Dios, para nosotros, en eso se rige todo y no 

es queramos imponerle a todo el mundo, oiga piense como nosotros, no, pero por decir, yo te puedo 

explicar eso en la economía. Entonces, a nosotros nos dicen, por ejemplo, ah no es que en Estados 

Unidos hay universidades gratis y la universidad es pública y pueden estudiar gratis y no sé que, 

eso es mentira porque ¿la gente cómo estudia allá? Tu pagas. En Alemania pasa similar, tu estas 

pagando tu impuesto por tener tú casa, es un impuesto altísimo, entonces ¿tú que estas haciendo? 

Con ese mismo impuesto estas pagando la educación, eso se llama comunitarismo y eso hace parte 

de lo que dice la biblia, tenemos que ayudarnos, en el amor al prodigó está eso, el ayudarnos los 

unos a los otros. Entonces, parte de esos principios, por ejemplo, nosotros no debemos tener un 

Estado tan grande. El Estado debe garantizar los derechos del pueblo, por eso, por ejemplo, una 

de las razones que tenemos, personales, no a nombre del partido, nosotros desde acá debemos 

garantizar que la iglesia pueda seguir ejerciendo su rol, por ejemplo, ahorita con el tema de 

Venezuela, hay tanta persona desplazada por el tema de lo que está pasando allá, ¿qué quién lo 



debe atender? ¿El Estado? ¿El Estado tiene plata para atenderlo? No tiene. (Pausa 11:07) Entonces, 

¿El Estado debe atender lo de Venezuela? ¿Cuantos son? ¿un millón que hay acá? O sea, él que te 

atiende en Juan Valdez es venezolano, no estoy siendo ni... ni estoy practicando xenofobia, ni nada 

de eso.  

 

MF: es una realidad 

 

DJ: ¿Quién los va a atender? El Estado no tiene la capacidad para atenderlos, ¿Quién los va a 

atender? La iglesia. La biblia dice que, al extranjero se debe tratar como si estuviera en tierra 

propia, eso dice la biblia, entonces yo tengo que atenderlo. La iglesia como tal es la que ha 

funcionado. En la ONG que yo estaba, era una ONG cristiana, grande, que lleva 20 años acá y ha 

trabado el tema y es... se llama conviviente, entonces digamos en esa ONG yo veía eso, era 

demostrar el amor de Dios con hechos y no sólo con palabras. Entonces, en colegios, tienen un 

programa muy... que no hay en el país, es de fortalecer a las familias que están en problema, que 

se van a separar, entonces es un programa que no paga, pero si dura 6 meses, lo que más dura un 

programa parecido es del ICBF y dura un mes. Entonces, a lo que me refiero es que el Estado, no 

tiene la capacidad para hacer... hay otras organizaciones sociales o iglesias que si lo pueden hacer. 

¿Cuantas iglesias hay en cada...? o sea, uno dice, hay iglesias de garajes, ¿cuantas de esas iglesias 

no ayudan a sacar al drogadicto de la calle, al que está robando, a la familia? Ese es el papel social 

de la iglesia, que, durante más de 50 años, lo ha hecho acá en Colombia, ¿si me entienden? Eso es 

lo que queremos llevar allá, ese esa política de amor al prodigó, de que la gente entienda, es que 

él que está al lado mío, yo lo tengo que ayudar, y eso prácticamente es comunitarismo. Les digo, 

en Alemania, pasa eso, entonces tu pagas tu... allá hay educación gratuita, que aquí dicen ah que 

educación gratuita si, no. Allá la está pagando la misma gente que es dueña de las casas, el Estado 

no tiene plata para pagar porque el Estado se desprende de mis impuestos. Otra de las cosas, 

nosotros no estamos de acuerdo, por ejemplo, de acuerdo con impuestos tan altos. El margen de 

impuestos para nosotros es del 10%, que es el diezmo, por así decir, entonces el 19% ya son 

impuestos bastante altos y es lo que... o sea son políticas que nosotros queremos aplicar. Por eso 

nosotros no queremos que nos tilden con el tema de lo moral, de no al aborto, de no sé que, porque 

tenemos temas muy buenos para poder aplicar. Ricardo Arias cuando estuvo en el Fondo Nacional 

del Ahorro, creó un programa innovador por el Banco Interamericano y por el Banco Mundial, así 

fue que lo calificaron ellos, y fue el que la gente pueda comprar su casa a través del arriendo y sin 

endeudarse y cuando estábamos en la campaña yo me acuerdo que estábamos en debate de Cable 

Noticias de Canal Capital, Clara López, Peñaloza, ehhh, Rafael Pardo, diciendo que el mejor 

programa de vivienda era el de él, en serio, o sea eso no lo van a decir en público, porque pues no, 

eso no pasa. Es lo que pasa, lo que yo les estoy diciendo, tenemos políticas muy buenas para poder 

ejercer desde el Estado y poder ayudar a la gente en realidad. No somos uribistas, yo quiero que 

nos quiten eso, yo he peleado con la Silla Vacía porque decían el partido uribista Colombia Justa. 

Hay muchos pastores que lo son, yo no les niego que no, pero como tal el partido no lo es.  

 

MD: y ustedes como... es que se me hace curioso o pues no curioso, sino ¿cómo han pensado salir 

de esos estigmas en los que la gente los tiene? Ya sea que son uribistas o que solo van a política, 

pero a luchar por temas morales, cómo visibilizar más esas preocupaciones ya económicas, 

políticas, en la sociedad que mucha gente que... todavía nos la ha visto.  

 



DJ: A nosotros como cristianos empezando digamos... yo lo he visto ahorita, yo estoy manejando 

toda la comunicación de Carlos Eduardo, representante a la Cámara por Bogotá, y digamos lo que 

si nos pasa es que la gente nos da duro a nosotros y los medios, nosotros tenemos una gran lucha 

con muchos medios y además, yo como periodista se que desde los medios el editor es quién 

manda, entonces si nosotros le chocamos pues grave y nos va a pasar. Hemos tratado de salirnos 

de esos debates nada más. Carlos Eduardo la semana pasada estuvo en la universidad, si porque, 

es chistoso, pero el Instituto de la Familia quiere trabajar de la mano con nosotros. Entonces, ehh, 

parte de eso es querer salirnos del discurso, es muy difícil porque los medios nos tildan de todo. 

Segundo, tenemos tres senadores y Carlos Eduardo, los senadores cada uno está en una comisión 

distinta: Jhon Milton está en la cuarta; Edgar está en la tercera y Eduardo Pacheco está en la quinta. 

Los tres son muy buenos, aunque personalmente, Edgar Palacio me parece una vaina espectacular, 

me parece una lumbrera ese man, o sea sabe mucho y ha sido profesor en la Universidad del Norte 

en Barranquilla y uno aprende mucho. Entonces, digamos, ehh, el salirnos de esos discursos va a 

radicar en la propuesta y en los mensajes que mandemos a través de los proyectos de ley que 

hagamos. Además, de oponernos a muchas cosas, de no estar de acuerdo con todo. Nosotros si 

somos un partido de gobierno, pero eso no significa que le vayamos a decir sí a todo, nosotros si, 

nosotros lo apoyamos, estuvimos con él, pero la gente cree que, ah no, es que son un partido de 

gobierno y ya si a todo. Hubo uno de la lista de la Decencia, que se declaró de gobierno, que creo 

que es el senador más joven, mayito creo que le dicen y él dice, es que yo no soy de izquierda, 

aquí hay una lista y yo me estoy presentando por mi partido, que era AZI, ellos no pagan nada y 

al utilizar el partido... y, ehh, él se declara de gobierno pero él también tiene su agenda, él dice... 

creo que es de indígena o de Antioquia. Entonces digamos, parte de como nosotros nos vamos a 

diferenciar de los otros es digamos, nuestra labor legislativa, ¿cómo estamos mostrando eso? 

Carlos Eduardo y eso se los muestro, sacó una frase que le fue muy bien en Facebook, de hecho, 

(pausa) y fue como el tema de la corrupción. Nosotros no estábamos de acuerdo con muchas cosas 

con el tema de la consulta, no porque les fueran a bajar el sueldo, ¿bajarles el sueldo es corrupción? 

Eso es un tema de desigualdad, pero no de corrupción. Además de que si se estaba campaña con 

eso y que se sabía que no se podía bajar el sueldo. Ella lo sabía. Entonces, él sacó una frase muy 

buena (pausa).  

 

MF: (Leyendo texto) Para tener gobernantes y funcionarios decentes, se necesita familias que 

eduquen sus hijos con principios y valores cristianos (irreconocible)  

LA: Si, desde la casa. 

  

DJ: Es desde la casa, tú sabes que tu no robas es porque en tu casa te lo enseñaron, si tu ves el 

ejemplo en tu papá, ya que se le puede hacer, pero la casa es la que influye mucho en eso.  

 

MF: Si, si uno no tiene valores desde la familia… 

 

DJ: Y mucha gente, mira si es el tema de la manipulación tan verraca a través de los medios, 

muchos medios creen que era el tema de... de decirle a la gente, si vaya a votar, (irreconocible), y 

los jóvenes caen, cayeron en eso. Las propuestas ahorita para las elecciones locales, de nosotros, 

es empezar a sacar a los jóvenes de todo lo que creen que la izquierda es buena o que la derecha. 

Nosotros no somos un partido ni de izquierda ni de derecha. Para que de pronto…siempre nos han 

catalogado, pero cuando yo hice mi estudio el MIRA tenía esa posición, MIRA a veces votaba 

cosas de derecha y otras de izquierda, entonces es como un vaivén y eso nos va a pasar a nosotros, 



MIRA es muy disciplinado, como ningún otro, MIRA. Nosotros estamos haciendo lo mismo, 

nosotros llegamos a las 2... esa es parte de la diferenciación que queremos hacer y muchos de los 

que apoyaban la consulta, llegan tarde, se salen, o sea no les voy a decir ni quienes, pero estoy que 

creo una cuenta de Twitter para decirle a todo el mundo, vean lo que están haciendo. 

 

MF: eso debería ser público  

 

DJ: Se salen, se salen. Se toman el tema. Ah bueno, Carlos Eduardo les va a decir eso, eso es una 

frase de él y es que, se robaron las palabras de nosotros. O sea, el tema de la paz, entonces la paz 

es fruto de la justicia, si no hay justicia no habrá paz y eso pasa. La gente va a quedar con 

resentimiento, con odios, porque a mi si me pareció tenaz que uno de los que está de las FARC, 

está en la comisión séptima de nosotros y estábamos el martes, en comisión mirando el presupuesto 

con el ministro de vivienda, él opina y dice: ministro, cómo piensa usted reparar a todas las 

víctimas del Choco y les va a brindar casas y acueductos a ellos donde... o sea, dentro de mi 

pensaba, oiga no sea descarado, usted voló cuantas casas allá y como van a preguntar, y a mi me 

parece curioso porque a ellos no les ha interesado nada y se sientan allá y fue la primera vez que 

lo escuche hablar de todo lo que llevamos, llevamos un mes y no han hablado. Eso son cosas, 

digamos que, uno dice paz a que costo, nosotros siempre dijimos: si estamos de acuerdo que se 

acabe el conflicto, pero eso no era paz, ahorita estamos como en ese proceso.  

 

MF: Y bueno, ¿cual es la posición del partido? Digamos hablando específicamente de los 

acuerdos, ya que tocaste el tema, como frente a eso, que reformas quieren que se le hagan al 

acuerdo o que buscan.  

 

DJ: Yo creo que eso es mejor que te lo responda él porque Carlos Eduardo fue a la Habana. Carlos 

Eduardo fue de los que fue a la Habana, cuando pasó el tema del plebiscito, el presidente Santos 

quería que fuera y él fue en representación de los movimientos cristianos. Entonces fue, Carlos 

Eduardo y creo que, Eduardo Cañas. Vivian fue, pero fue de chévere, porque quiso ir, pero fue un 

escandalo, un problema porque ella no la invitaron. Frente a los acuerdo él te va a decir que hay 

cosas por corregir, pero digamos en lo ideológico si me parecería chévere que él les explique 

muchas cosas porque él las tiene más claras que yo, porque él es parte de los postulados, hay como 

16 postulado que yo les puedo pasar o los pueden ver en Facebook, son 16 videítos que explican 

muchas de las posiciones ideológicas de nosotros, son muy claras y son hechas por voluntarios, lo 

que yo les dije, todo a sido muy... (irreconocible) ya obviamente estamos consolidando muchas 

más cosas, estamos trabajando, pues pensando. Yo ahorita estoy pensando todo el tema de cómo 

vamos a manejar la campaña en Bogotá para elecciones locales, como ya empezar a moverse. 

Además, estamos en la constitución del partido, que no es fácil por el tema de egos, porque al fin 

y al cabo son humanos, eso pasara en todos lados, entonces toca bajarse los egos a unos y a otros, 

especialmente a los pastores les toca mucho más, o sea yo tengo mi iglesia y todo, pero pues, mi 

pastor por ejemplo no se mete en política, él me apoya en todas las cosas, pero... O sea, el sabe y 

está vinculado y apoya muchas cosas, pero él como participar en política, no. Es una posición 

personal, pero si deberían hacer... eh, ¿que más te cuento?  

 

LA: Yo tengo una pregunta, al momento de hacer campaña, ¿cuales fueron los medios que 

utilizaron más para hacer campaña? Y la pregunta también es como, ¿que target ustedes trataban 

de encontrar? Porque uno habla de un partido cristiano, uno pensaría que su principal target son 



personas cristianas, entonces quería saber, como principalmente, ¿los medios que utilizaron? Y 

también, ¿de donde sacaban esos voluntarios? ¿cómo consigues las personas que arranquen un 

partido? Y ¿cual era su target principal y los targets pequeños a los que querían llegar?  

 

DJ: Bueno, el principal fue el público cristiano. Medio principal fueron las redes sociales, o sea 

creo que sin eso no hubiésemos podido hacer nada porque acá entre nos, un candidato...nuestra 

lista era cerrada, el resto de las listas eran abiertas. Un candidato que se lanza a alguna de esas 

listas tenía que investir, como monto máximo según el Consejo Nacional Electoral como 884 

millones de pesos, algo así, es mucha plata. Para nosotros, conseguir 254 fue una vaina atroz por 

cada una de las tres listas que se presentó, imagínese conseguir la plata para cada uno de los 

candidatos. Entonces, en beneficio de eso, la lista cerrada fue... además porque es algo muy 

chévere y este fue el mensaje que quisimos dar: nadie... no tenemos un líder mesiánico más que el 

que nos representa a nosotros que es Jesús. Entonces, ese mensaje creo que fue el más claro que 

dimos y fue que, las lista se cerró porque aquí no es él que más brille, además porque lo vivimos, 

antes se peleaban los candidatos y ustedes ven, por ejemplo, listas de otros partidos abiertas se 

peleaban, se peleaban porque este es mi territorio y no se que, entonces, nosotros... yo me recogí 

toda Bogotá con Carlos Eduardo, toda, y eran 14 candidatos en la lista a la Cámara de Bogotá, 

todos estaban haciendo campaña, o sea todos trabajaron. Entonces, a ti te dicen fue una mentira 

que logramos desmentir, acabamos con esa mentira y yo lo aprendí en la universidad y el problema 

es que el problema de una lista cerrada es que la gente, los últimos como saben que no van a 

quedar, no van a trabajar y no, acá trabajaron los 14, la última era una bacterióloga dura y esta 

señora trabajó así supiera que no iba a quedar, porque ella sabía que para quedar teníamos que 

arrasar con Bogotá y era muy difícil, pero ella trabajó, o sea yo les digo acá, ella trabajó de sol a 

sol. Entonces uno, les desmentimos eso, sí se puede trabajar con una lista cerrada porque tenemos 

un propósito en común. Todos los candidatos tenían muy buenas cualidades como para poder llegar 

a cargos. Entonces digamos, hoy a Juan David yo le puedo decir: mentiras, si se puede trabajar, si 

se puede trabajar con una lista cerrada y fue muy chévere, eso fue uno. A través de redes sociales, 

logramos hacer muchísimas cosas, los voluntarios realmente llegaron, prácticamente a las iglesias, 

había gente que llegaba y yo llegaba a una iglesia o llegaba otra persona equis y nos ayudaban y 

empezar, y se unían, y empezar a no se que... además porque hacíamos participes a la gente de 

esto, o sea es algo muy chévere porque no era que la gente llegara y si tráiganos... lo cogíamos de 

mandadero, no, llegaba a aportar realmente, cosa que no pasa en otro lado porque tienes que pasarte 

a la burocracia, en fin. Pero, lo que logramos con esta campaña fue un trabajo mancomunado, 

unido, cosa que no se ve en otro lugar, cosa que yo aprecio mucho. No invertimos en publicidad 

lo que otros invirtieron, te lo puedo asegurar, o sea lo que yo creo que candidato menos votado por 

la Cámara de Bogotá invirtió muchísimo más en publicidad que lo que nosotros invertimos, yo se 

los aseguro. Lo de nosotros, si no estoy mal, en gastos fueron como 54 millones, algo así. 

 

DJ: Los otros, como les digo, el montó del CNE son 884 pero ellos no gastan 884, gastan 6.000 

millones para que lleguen allá. Entonces, el tema de la consulta anticorrupción va a eso, a ti te 

dicen no es que... porque todos votaron la reforma allá, ¿cuanto gana? ¿cuanto gana un senador? 

Entonces gana 32, sume los 4 años de las primas y demás, no les da lo que invirtieron en su 

campaña, ¿de donde sacan el resto?  

 

MF: Si, es cierto 

 



DJ: A ellos les importaba 5 si les bajan el sueldo, a ellos les importa eso, ¿de donde creen que 

sacan el resto? Contratos, burocracia, eso es lo que se tiene que atacar, el sueldo es lo de menos. 

Además, que, uno de los problemas del sueldo... quieres tener a los mejores... Diego Molano, para 

mi uno de los mejores ministros que ha habido de TICS, ha sido ese man, ¿por qué renunció al 

ministerio acá? Porque se lo llevaron a Estados Unidos y le pagaban una millonada, hay que 

pagarle bien a la gente que sabe mucho.  

 

MF: Si, eso si es cierto, igual se necesita un incentivo.  

 

DJ: Y acá no lo hay. Entonces digamos, el tema de los mensajes fueron encaminados, Dios, 

Familia, en todo los 16 postulados, que ahorita no los recuerdo todos, pero fueron encaminados en 

esos temas y los mensajes giraban en torno a eso. Además, que nosotros teníamos una figura muy 

chévere que era el leoncito.  

 

LA: Si, eso te íbamos a preguntar  

 

DJ: Bueno, yo hice de todo. Yo dirigía la campaña de comunicaciones en redes, yo quien más 

acompañe fue a Carlos Eduardo, pero yo tomaba fotos, me tocaba: tome fotos, maneje redes, llegue 

a la campaña, haga videos, actué y a muchos nos tocaba así, pero la verdad uno aprecia mucho. 

Entonces digamos, en ese tema de campaña nos tocó tomar fotos con el león.  

 

LA: Hicieron hasta un challenge, el...lion challenge 

 

DJ: Entonces digamos, el tener el león fue algo muy chévere porque yo desde la campaña había 

propuesto que sacáramos un disfraz de león, un león andando en la calle. La gente se pregunta 

¿qué es eso? Lo que menos la gente pensaba es que era una campaña política y lo fue. Los niños 

abrazando al león cuando salía. El león lo poníamos en las iglesias a la salida, nunca adentro, o sea 

nunca fue adentro, desde el pulpito como yo les digo, nunca se le dijo a la gente: vote por ellos, 

sino escuchen las propuestas, obviamente abrían la propuesta de nosotros porque éramos los más 

alineados con las propuestas de las iglesias, pero nunca se subió a los pulpitos, al menos en nuestro 

caso, no. Yo anduve por toda Bogotá y se que no fue así. Entonces digamos del león, fue algo muy 

chévere porque ver a un niño abrazando al león, que era una campaña política, pues nunca un niño 

se había acercado tanto a una campaña política.  

 

DJ: Y ¿De donde sale el león?  

 

LA: Sabemos que es el león de Judá 

 

DJ: Parte si es del león de Judá, o sea principalmente si, representa el león de Judá. Segundo, el 

león es autoridad y orden, esa autoridad que tiene el león, ese animalito es una vaina sorprendente. 

Además, la biblia también dice que el león es el animal que no mira atrás, por eso también nosotros 

no nos empezamos a recalcar que hicieron los otros, sino que vamos a avanzar, a construir sobre 

lo construido dice Ricardo. Entonces digamos, yo me le sabía todos los temas de campaña porque 

le manejaba el twitter, entonces él decía eso: construir sobre lo construido, cosa que hoy en día es 

un problema y que le es difícil de pelear. Yo, si lo pueden notar, no soy pretista ni por el estilo, 

pero yo reconozco muchas cosas de Petro en la alcaldía, Peñaloza digamos con el tema del transmi-



cable que lo inauguran en diciembre creo, la obra es de los dos, ¿por qué no son capaces de bajarle 

al ego? Invite, Peñaloza, Petro y ya, la obra la hicieron los dos. Petro dejó unas cosas y Peñaloza 

las completó, trabajen en conjunto, esto es en pro de la gente, no en pro de ustedes, dejen el ego a 

un lado. Esto es lo que queremos enfatizar nosotros, nosotros no vamos a estar peleando por ellos, 

vamos a avanzar sobre la propuesta.  

 

MF: Es que igual eso, pues uniéndolo con lo que nos contabas ahorita, es muy la esencia de 

ustedes, o sea ustedes no muestran la figura del líder, una persona que salga a la luz, sino que todos 

trabajamos en conjunto por ese bien común mayor, pues que es el...  

 

DJ: Exacto, y lo que yo te digo, la figura mesiánica de nosotros es Jesús, el león, no un Uribe o un 

Petro, nada de eso, ningún Ricardo Arias ni un Carlos Eduardo, al final al cabo ellos pasarán, de 

hecho, ellos mismos son los que me están diciendo a mi: vamos a enfocarnos en la campaña para 

locales en jóvenes, o sea la campaña que viene ahorita va a ser totalmente enfocada en jóvenes. 

Entonces, Carlos Eduardo quiere enfocarse mucho en temas de jóvenes, entonces ahorita frente a 

eso, yo voy a dejarlo de sacarlo a él casi en redes para que todo el equipo que esta atrás, salga, 

porque el no funciona solo y eso es duro, en verdad es muy duro, yo ya se porque se duermen allá. 

Yo les digo, no es justificable, pero yo lo criticaba, pero uno ya entiende, uno se da cuenta que las 

sillas son supremamente cómodas, son muy cómodas, citan a las 10 de la mañana a plenaria, por 

ejemplo, ¿saben a que hora empieza? A las 11. O sea el problema allá, no es que los colombianos 

lleguen tarde, eso es cultural y solo pasa acá, tu vas a afuera y la gente es puntual, acá la gente no 

respeta el tiempo de los otros y el tiempo vale, el tiempo de nosotros es vida, no es oro, es vida. 

Entonces, él llega a las 10 y hay fotos que hemos tomado de ellos llegando a las 10 y no hay nadie, 

o sea y los que critican llegan tarde, son los que más ruido hacen, son los que se han llevado el 

discurso que la iglesia por error dejó muchos años atrás. La iglesia se apartó porque nosotros 

creíamos que la política no era de nosotros y nos dijeron un día que la política era del diablo, así 

literalmente. Al decirnos eso, nosotros si dejamos eso y llegaron otros y se apropiaron de lo que 

era de nosotros como discurso, o sea ustedes ven y lo más social que hay en el mundo, es el partido 

de Angela Merkel, es un partido cristiano, (pausa). Y eso es a lo que queremos ir, un partido técnico 

moral, no vamos a gobernar con la biblia, ni vamos a hacer leyes con la biblia porque entendemos 

que es un Estado laico, pero no ateo. Si, acá creen mucho que ah somos un Estado laico que por 

eso la gente no puede... la policía no puede expresarse por ejemplo en su tema de hijos pero tienen 

todo el derecho porque este compuesto por personas, si, entonces ese fue el mensaje que nosotros 

dimos en campaña. Carlos Eduardo, enfocó mucho el mensaje en devolverle el poder a la gente, o 

sea que, por ejemplo, que la gente pueda decidir donde va a estudiar su hijo. Por ejemplo, el tema 

de ser pilo paga, para él, yo no estoy tan de acuerdo, pero él si piensa que el tema de ser pilo paga 

en temas de él es como darle el poder a la gente a que decida donde quiere estudiar sus hijos de 

acuerdo a sus convicciones cristianas, a sus convicciones, si usted es ateo pues mándelo a estudiar 

en una universidad que no crea en Dios, una vaina así, si, a eso es lo que vamos nosotros y eso es 

muy comunitarista.  

 

MF: También es un tema de libertad religiosa, libertad de cultos o libertad de pensamientos, todo 

eso porque lo que tu dices es cierto, el Estado no debe llegar a imponer como, es que su hijo tiene 

que llegar a estudiar acá, pero es que yo le quiero dar a mi hijo otra formación, es...  

 

DJ: Y el Estado tampoco puede llegar a imponer, ese fue el tema de las cartillas.  



 

LA: Si, vi ese.  

 

DJ: Ese fue el problema con las cartillas y es que el Estado quería imponer... por ejemplo, la ONG 

en la que yo trabajaba antes eran 4 colegios cristianos, pero son colegios a los que la gente no les 

toca pagar nada, son colegios privados y toda la plata llega de afuera y nacen esos colegios. Con 

el tema de las cartillas, pasaba que se imponía los colegios y la cosmovisión que tenían esos 

colegios no podía seguir funcionando y la gente que pagaba esos colegios desde afuera, es gente 

cristiana, ellos no van a estar de acuerdo con un tema como ese, por ejemplo y si yo meto a mis 

hijos, yo no tengo hijos pero bueno, si yo meto a mis hijos a estudiar a un colegio cristiano porque 

yo quiero que se forme de esa forma, ese fue el problema con las cartillas, no fue más. Les iba a 

mostrar el video... las fotos esas que les dije. Ese es el mensaje que queremos empezar a dejar para 

diferenciarnos. Me preguntabas el target entonces claramente, público cristiano. Los medios más, 

fue realmente mucho redes, el trabajo en redes fue coja y cambie todo el programa, yo he sido 

Community Manager, entonces también era como ayudeles a cambiar el tema, yo no hacia casi las 

piezas, lo que yo les digo en eso nos tocó a nosotros ser diseñador, de todo y aún así toca porque 

no hay como los espacios. (Espacio para mostrar fotos del Congreso vacio) 

 

MF: Los unicos que estaban ahí  

 

DJ: Ese era desde las 2 de la tarde, ven, a las 2 nos citan y toca decirles, no se salga, no se que y 

el tema de que se duerman, lo que yo les dije, era que los citan a las 11 de la mañana, salen a las 8 

de la noche de allá, ustedes son humanos, ustedes se cansan, preguntale a él que nos ha tocado 

durísimo todos estos días.  

 

MF: Y es que el único trabajo que hacen, no es ir a las plenarias sino trabajar, ir a los lugares. 

 

DJ: Hay que seguir atendiendo a las personas, la gente mucha quiere venir a conocer el Congreso, 

a saber como es el tema y es curioso, es chevere, y no es el único trabajo, son personas y se cansan, 

quién no se cansa, eso también es algo que uno tiene que entenderlos a todos, no solo a los del 

partido sino a todos, aún así se cansan y uno no se pone en el papel de ellos y dice: hermano, es 

que ganan 32 millones, entonces deben no dormir y no, son personas. De mensajes, de 

comunicaciones, ¿tienes más preguntas?  

 

MF: Pues más como del papel de cada... pues tu nos dices que la campaña fue sobre todo redes 

sociales y que no invirtieron mucho en otra publicidad, entonces fue más como una campaña voz 

a voz.  

 

DJ: A mi me parece muy chévere esa campaña y les digo ¿por qué? Porque un día me llamo una 

persona x, yo no la conozco, hoy en día yo no lo conozco, me llamo de un pueblo, es de acá cerca 

de Bogotá, pero se me olvido el nombre. Bueno, me llamó del pueblo y me dijo, ay que pena 

Alejandro, a mi me dicen Alejandro en la campaña, que pena señor Alejandro es que se me acabó... 

es que me puse a imprimir volantes desde mi impresora y se me acabo la tinta, ¿puedo ir a Bogotá 

a recoger publicidad? Creo que en ninguna campaña ha pasado algo así, estoy seguro.  

 

MF: Claro, que la gente saque...  



 

DJ: Resultaron con este león en todo lado, yo no sabía de donde lo sacaban, hubo pueblos a los 

que no fueron nadie, ninguno de los candidatos al Senado. Había un bus móvil, que nosotros lo 

vimos y el bus recorrió y se varaba y nadie lo ayudaba, el era haciendo campaña solo. Yo les dijo, 

esto fue una campaña que llegó al corazón de la gente, realmente fue eso, una campaña que llegó 

al corazón de la gente, ese fue el mensaje de todo porque cuando   a mi me llamó este señor, claro, 

venga por toda la publicidad. Teníamos: afiches, que imprimimos, un volante pequeñito con las 

propuestas de campaña y ya, no fue más, el resto ahí si a la Registraduría como los tarjetones de 

prueba, (irreconocible), entonces era venga y mire a ver si la Registraduría nos da, y cada vez que 

nos daba mandábamos a la gente y fue lo que, lo que.... y además enseñarle a la gente a votar. El 

problema es lo complicado que es el tarjetón, cuando nos dimos cuenta, había otro león en el 

tarjetón y ese otro león sacó otro candidato electo. Entonces, hubo gente que votó por ese león.  

 

LA: Si, porque mi mamá trabajó mucho el voz a voz por el partido y ella solo me decía, tienes que 

ir allá y votar el león  

 

DJ: Y ese era el mensaje. Casi llegando al final de la campaña, nos dimos cuenta de que había otro 

león, que es de un partido afrodescendiente.  

 

LA: Estaba al otro lado 

 

DJ: Salía a este lado, pero hubo gente que votó por el león, cuando nos dimos cuenta, miramos, 

¿cuanta gente votó? Si lograron... si, claro lograron sacar, yo creo que también hace parte de... yo 

creo que quedó electo por nosotros. Pero no, el mensaje fue muy chévere porque yo te dijo, es que 

no tengo esos videos, pero yo vi el bus ese que imprimieron feo, como lo hayan hecho, pero lo 

hicieron.  

 

MF: Pero lo hicieron  

 

DJ: El tema de ese señor que imprimió y eso les va a servir mucho, porque fue como el mensaje 

que les llego a la gente, cuando la gente hace las cosas por si solas es porque les llegó al corazón.  

 

MF: Y exacto, y como el punto diferenciar de la campaña que no fue como ayúdenos a.… sino 

por iniciativa propia lo estaban haciendo.  

 

DJ: Eso fue la diferencia de la campaña a la alcaldía que estuve con Libres, allá fue mucho más 

de empujar a la gente, acá no, acá fue... primero a nadie le gusta que se metan con su familia, 

cuando paso lo de las cartillas obviamente se movió, el tema de ideología de genero, aunque lo 

nieguen, si había una vaina de eso en el acuerdo, yo vote no, yo les dijo, yo vote no pero a mi me 

costó mucho votar no, yo no soy uribista ni nada, pero a mi me costaba votar no porque yo dije 

que tal que a estos les de por volver a la guerra y le hagan daño a la gente, a Dios gracias no paso 

nada, pero si yo voté con mucho miedo y yo creí que no iba a ganar, pero se ganó, o sea fue una 

vaina también sorprende, o sea cosas de Dios porque donde mas iban a votar era en la costa y hubo 

un tifón una vaina, no se lo que hubo y la gente no pudo salir a votar ese día. Entonces, uno dice 

oiga, pero bueno. Entonces, a raíz de eso que la gente se tocó por el tema de la familia, el tema de 



Dios es trascendente para nosotros que salieron a hacer las cosas movidas por sí solos. Entonces 

digamos, ¿tu mamá hizo voz a voz con la gente de la iglesia o algo así?  

 

LA: Si, mi mamá… 

 

DJ: Bueno, nosotros a Puentelargo casi no fuimos y el pastor no es que nos haya hecho una 

campaña muy fuerte.  

 

LA: No, él no se involucra en temas de política. Pero, mi mama dijo es un partido cristiano y por 

fin necesitamos un partido cristiano, entonces votemos por el león y ella le mandaba a todos por 

whatsapp, les decía como mira estas son las propuestas, como una cosita que tenían las propuestas, 

les decía estas son las propuestas, este es un partido cristiano y les decía voten por el león, ella en 

realidad salió a votar por el león. 

  

DJ: Ese fue el mensaje, vote por el león, marque el león era el mensaje, el slogan como tal. El 

tema de marcar el león era para la gente como, ya se cual es. Estoy seguro de que en las próximas 

elecciones se van a copiar de la idea de tener un animal. Carlos Eduardo les decía, voten por el 

único animal, el único animal en el tarjetón, no por mi sino por el león. Entonces, no afecta mucho, 

pero también fue un mensaje chévere que le entraba a la gente. Entonces, íbamos con él, varias de 

las reuniones si fueron en las iglesias, pero en horas que no era de culto o si era culto era a la salida, 

si había otra reunión la programaban, escuchen, el pastor obviamente decía: apoyemos a ellos, 

vamos con una visión de no se que, apoyen, pero no es como lo cree mucha gente que es, voten 

ciegamente por ellos, no. Hay otras cosas que si pasan obviamente uno no puede controlar todo, y 

más en una campaña tan movida por la emoción como esta. Las propuestas de nosotros no han 

sido malas, de hecho, muchas de las propuestas de nosotros, otros las han querido tener. La 

propuesta de Ricardo se habló con el ministro de vivienda, el quiere empezar a que, a través del 

Fondo Nacional del Ahorro se cree eso de que la gente pueda empezar a tener su casa a través del 

arriendo.  

 

MF: De hecho, yo escuche esa propuesta, pero no.... o sea hasta ahora me enteró que había sido 

inicialmente hecha por Ricardo.  

 

DJ: Por Ricardo. Y es que también nos hicieron campaña sucia porque a Ricardo según eso le 

salió una investigación por la compra de los terrenos que tiene actualmente el Fondo Nacional del 

Ahorro, cuando el fue gerente del Fondo Nacional, entonces que los fondos...que el terreno estaba 

sobre valorizado, esos son estrategias de campaña. Entonces, cuando sale eso... además porque a 

él lo detestaba Vargas Lleras, entonces a él lo quita Vargas Lleras del Fondo Nacional cuando 

queda vicepresidente, luego sale dichosa investigación para la campaña, pero de esa investigación 

no hay nada. Entonces, tu tampoco puedes condenar a la gente sin que haya en realidad una 

investigación y es algo que toca aprender mucho y que uno como joven ya, ay es que le salió una 

investigación. A mi me la tiene.... (irreconocible) que es súper mamerto y me la tiene dedicada por 

ese tema, yo le dijo, ¿ya lo condenaron? ¿donde está la condena? Porque realmente es un proceso 

penal y parte de eso, es cuidarnos, que nos hagan daño, que no caigamos en trampas porque si es 

muy sucio, en verdad, muy sucio la política. Y digamos, ahorita en lo que estamos pensando, 

estamos trabajando en.... (pausa) como en una propuesta de marca ciudad.  

 



LA: Super 

 

DJ: Entonces, se llama “Ruge”, hoy tenemos que hacer, porque ellos tienen una reunión en 

Medellín la otra semana, entonces estamos trabajando como en esto, es que lo repliquen en todo, 

el piloto va a ser Bogotá, la campaña se va a enfocar en jóvenes, queremos ya que los jóvenes... 

además porque a uno desde una perspectiva, los profesores lo van guiando por donde ellos quieren. 

Entonces, si el profesor es uribista, te va a enseñar a ser uribista, si es izquierdoso, te va a enseñar 

a ser de izquierda. Pero tu eres el que tiene que mantener, y eso si se los he aprendido a ellos, 

mucho, el profesor tiene que enseñarles lo que tiene que enseñarles y no salirse de ahí, digamos 

pasa que mucho de los muchachos siguen a Petro porque en los colegios públicos les han dicho 

que lo otro es malo, digamos Fecode, que es el que aglutina todos los maestros, es de izquierda, 

para nadie es un secreto. Los maestros son los que están guiando a los muchachos para que se vaya 

por el lado que ellos quieren. Entonce digamos, ahorita lo que queremos, en esa campaña hacer el 

mensaje ruge, ruge Bogotá, para todas las elecciones. ¿Que más les puedo contar yo? ¿de 

comunicaciones? A debates no nos invitaban, en la campaña a la alcaldía con Ricardo nos pasó y 

ahorita en el Congreso era lo mismo, y los debates íbamos, o iba siempre Carlos Eduardo o el 

segundo en la lista, Ricardo Arias junior, Macías, él está trabajando con nosotros, no porque sea 

el hijo de Ricardo sino porque sabe mucho, se mueve mucho. Entonces digamos fue algo muy 

chévere en lo que trabajamos también, a pesar de que no nos invitaban a los debates, nosotros 

seguíamos haciendo campaña, entonces yo te puedo decir que, fue una campaña muy voz a voz, 

muy en la calle, yo salía a las 7 de la casa con Carlos Eduardo y a las 11 de la noche estábamos 

llegando, todos los días, todos los días, de domingo a domingo durante 3 meses que duró la 

campaña. La ONG es parte de... una ONG fundada por misioneros cristianos, y la hija de ellos es 

quién la preside ahorita, la hija (irreconocible) en puentelargo la mueven mucho. (irreconocible) 

es la esposa de Carlos Eduardo. Entonces, Carlos Eduardo me saca de la ONG y me pone 

(irreconocible) y ahorita ya estamos acá en el Congreso, temas diferenciales y el mensaje que 

estamos dando es que, somos puntuales, somos disciplinados y estamos trabajando por lo que 

tenemos que trabajar y entonces estamos trabajando por proyectos de los que él es ponente como 

“parto humanizado”, hay un tema de (irreconocible), el tema de entenderle a la gente como es... 

digamos ese tema de parto humanizado me pareció chévere porque es, porque hay muchas 

organizaciones feministas, entonces creían: este parto es mío, yo soy la única que lo vivo y ya. 

Nosotros ampliamos el debate y mostramos que psicológicamente cuando está el papá o en este 

caso, la familia, alrededor del parto, la mujer se ve mejor, psicológicamente y lo mismo el niño 

que nace. Son temas chéveres, nosotros estamos, digamos en la comisión de familia, protección 

social y trabajo, y Carlos Eduardo es medico y tiene la ONG, entonces sabe mucho de eso. 

Nosotros estuvimos con Carlos Eduardo en Mocoa, cuando pasó el desastre, con la ONG, o sea yo 

estaba en la ONG y él se fue de voluntario allá. Entonces, el conoce los temas sociales y ese es el 

mensaje que le queremos brindar.  

 

LA: ¿Por qué crees que partidos como el MIRA o hasta la Organización Claudia Castellanos 

hicieron una separación completa con la iglesia? Digamos uno ve la campaña del MIRA, no ve 

nada sobre religión, a menos de que sea la libertad religiosa que es algo que defienden mucho 

ellos, pero como tal los valores que se encuentran en su partido, los ve poco en el MIRA y en la 

Organización Claudia Castellanos también se ve la separación, Claudia sale en muchas entrevistas 

diciendo que la iglesia es una cosa y ella es la parte política, no de la iglesia sino una parte política 

que salió de la iglesia.  



 

DJ: Yo te lo digo a nombre propio y no a nombre de Colombia Juste Libres. ¿Que tan cierto es 

eso? Claudia puede decir eso, yo tengo familia en Misión Carismática 

 

LA: No y nosotros fuimos y vimos  

 

DJ: 8 días antes de que ella se pasará a Cambio Radical, le había presentado a Uribe 78.000 firmas 

de militantes, vuelve a toda la gente de su iglesia, militante del partido. ¿Por qué lo digo? Yo estaba 

ese día allá en la iglesia, estaba con mis tíos y con mis primos y pasaron un formulario haciendo 

que la gente se afiliara, ¿tú eras nuevo? No, no importa, pon la huella, no se que, ¿por que lo 

hicieron? ¿por qué creen ustedes que lo hicieron?  

 

LA: Pues digamos cuando nosotros fuimos nos hicieron recoger firmas de que íbamos a votar por 

Claudia, fue la primera vez que habíamos ido.  

 

DJ: Entonces digamos que, Claudia lo hace porque, eso es a conclusión mía, pero digamos que, 

¿qué había de necesidad de presentarle eso a Uribe? Quería que le diera más puestos en la lista. 

Entonces que, ubicaran a su candidato de Santander y no se donde, en los primeros puestos, pero 

porque ella creía que la lista iba a ser cerrada, todavía no se sabía. Y ella se sale, y se va para.... 

Cambio Radical, vuelve a Cambio Radical porque ella era de Cambio Radical y vuelve, pese a que 

había peleado muy feo con Vargas Lleras porque Vargas Lleras si está de acuerdo con temas que 

está en contra ella. Entonces, ¿que tan cierto es eso? Ella no lo separa de esa forma, y MIRA 

menos. Ahora, el discurso del MIRA es muy a la iglesia. Entonces, ahí es el tema, ¿cual es la 

definición entre persuasión y manipulación? Entonces digamos, tu le puedes preguntar a mucho 

de los militantes de nosotros... es una pregunta que ustedes le podrían hacer a militantes de nosotros 

o del MIRA o de Claudia Castellanos, obviamente tiene que ser muy enfocada para que no se vea 

inducida la respuesta, pero ahí pueden saber si la gente fue manipulada o persuadida. Además, con 

la emoción que lo cuente la gente. Entonces, eso es muy de analizar el comportamiento, la actitud 

de las respuestas. Entonces, en la iglesia... ustedes mismos me están contando lo que les pasó en 

la iglesia, que hicieron en ese momento.  

 

MF: Si no que a nosotras se nos hace curioso que  

 

LA: En redes no hay nada, que en las redes sociales no hay nada  

 

DJ: A Claudia le costó esa campaña, si sabían ¿no? Le costó muchísimo, ella esperaba sacar 

68.000 votos mínimo, la iglesia de ella no votó por Vargas Lleras, votó por Duque. A ella le costó 

esa campaña, ustedes no se imaginan. Entonces digamos que, el tema de ella... el tema de nosotros, 

pero mira que nosotros tanto el mensaje enfocado en la iglesia tampoco fue  

 

LA: No, pero digamos que, cuando uno se mete a ver lo del partido, si se define como un partido 

cristiano, habla de... la mayoría de los líderes son pastores y hay muchos valores que uno los ve 

enfocados...  

 

DJ: Ellos evitan eso.  Hace 4 años yo entreviste a Viviane cuando quedó senadora por mi trabajo, 

yo estaba haciendo una investigación muy similar a la de ustedes, entonces entreviste a Viviane 



que se puso brava conmigo ese día, entreviste a Orlando Castañeda de la Carismática, que el pastor 

es una bacaneria como pastor, pero cuando yo le pregunte a él ¿usted es pastor de la iglesia porque 

se elige con la iglesia? Y me respondió, yo no soy pastor. Yo era militante, yo conocía la iglesia 

por dentro, yo asistía a Carismática cuando pequeño, yo conocía, yo sabía que era pastor. Entonces 

yo digo, ¿por qué lo ocultan de esa forma?  

 

LA: Y a Claudia le molesta mucho, en las entrevistas que vimos le molesta mucho que le hagan 

esa pregunta. 

  

MF: Le dicen ¿entonces eres candidata y pastora? 

 

LA: Ella dice, no yo ya no soy pastora, soy solo candidata 

 

DJ: Toca mirar si sigue predicando, ¿si sigue predicando?  

 

LA: Si, hace predicas todavía y dice como, mi esposo se dedica a la iglesia y yo a la política, pero 

nosotros estábamos viendo y el esposo hace campaña, en las redes sociales 

 

MF: Y no es que este mal sino ¿por qué negarlo? 

 

DJ: Ellos si suben al candidato de turno al pulpito, yo nunca he estado a favor. (pausa 58:50) A 

ellos se les invitó a ser parte de Colombia Justa y no quisieron estar acá. Muchos otros, ¿si han 

escuchado Angela Hernández? Es la diputada de Santander de la asamblea, algo así, es muy bonita. 

El 11 de marzo, Carlos Arturo les va a contar como fue el tema de los votos, el 11 de marzo 

perdimos las elecciones supuestamente. El 12 de marzo, Angela Hernandez y su esposo sacaron 

un video... el esposo de ella fue candidato por el partido conservador, a él también se le invitó a 

que fuera. A Oswaldo, el youtuber, a Dios gracias no estuvo acá, me tiene bloqueado en Facebook 

y Marco Fidel, el pastor, también me tiene bloqueado. A ellos también se les invitó que vinieran y 

no quisieron, porque las listas iban a ser cerradas, ellos querían figurar. El 11 de marzo, 

supuestamente perdemos, al 12 de marzo sacaron todos un video que la culpa de que ningún 

cristiano hubiese quedado fue de nosotros. Pueden revisar eso. Nosotros no fuimos los culpables. 

Tiempo después Dios nos da la razón y tenemos las curules, porque esa semana, ese mismo 12 de 

marzo, Carlos Eduardo fue el primero, el primero en darse cuenta de que no estaba el voto de él. 

O sea, desde el 12 de marzo el empezó a mirar y le dice a mucha gente revise, o sea ve el mensaje 

y no aparece mi voto. Entonces, ¿por qué uno dice que sabe que no aparece mi voto? Porque él 

mira y en la lista a Cámara debía haber al menos un voto, el de él, si el hubiese visto un voto, él 

dice no, es el mío, puede que hayan votado más personas, pero él dice el voto es mío, pero no 

había, había cero votos. Y así, empezó a pasar en muchas, o sea yo que estaba en red, mucha gente 

empezó a mandar, muchísima y nosotros no teníamos la infraestructura para tener testigos 

electorales, la gente que tuvimos de testigos electorales fueron como 2.000 personas y fueron 

voluntarios. O sea, hubo un video que yo hice allá en Corferias que fue precisamente como llegó 

la gente a ayudarnos a contar, que estaban abriendo las mesas y teníamos que estar pendientes de 

las mesas, a ayudarnos a contar, son más o menos 15.000 mesas en Bogotá, hubo mesas en las que 

no alcanzamos a estar, pero fue una vaina que recuperamos los votos. O sea, que vengan ahorita, 

que Petro salió, la lista de la Decencia salió a decir que hubo un fraude, que porque éramos un 

partido de gobierno. Ellos sabían lo que estaba pasando porque gente de Petro que estaba en 



Corferias, nos ayudo a contar los votos, entonces no pueden decir que era fraude, porque no fue. 

Es más, a nosotros nos convienen que abran más las mesas, porque según lo que la gente envió...  

 

MF: Hay más votos  

 

LA: Nosotros vimos una noticia que decía que había dos curules más   

 

DJ: Yo creo que no alcanza, pero habría una curul más, entonces háganle.  

 

LA: Si con esa revisión les alcanzó a recuperar las curules, entonces imagínese si vuelven a revisar.  

 

DJ: Por esa revisión alcanzamos a ser partido, si lo hacen, háganlo frescos que no tenemos 

ningún problema. Petro fue el que hizo el ruido y Gustavo Bolívar, porque les dio prensa y ya, y 

son otra vez las víctimas, ese a sido el mensaje: “siempre hemos sido víctimas”. 

  

 

II) Feligrés (Colombia Justa Libres)  

 

Feligrés (FE) 

Laura Aponte (LA) 

 

LA: ¿Pertenecer a alguna congregación cristiana? ¿A cuál? Y ¿hace cuanto tiempo?  

 

FE: Si, pertenezco a la iglesia Filadelfia de Puente Largo, desde hace más o menos 13 años.  

 

LA: Y, ¿Como conociste el partido Colombia Justa Libres?  

 

FE: Pues lo conocí por publicidad, que lo escuché en varios medios de comunicación, internet. 

Además de eso también, en la iglesia, pero no lo difundieron mucho porque la iglesia tiene 

una...tiene una filosofía acerca de la política en que ellos no intervienen en política. Entonces, ehh, 

por eso no se promocionó mucho en la iglesia.  

 

LA: Y, ¿Qué tipo de publicidad viste cuando conociste el partido? O sea, la primera vez.  

 

FE: Pues, lo vi en Facebook a través de varios amigos que son también cristianos, lo empezaron a 

publicitar mucho en Facebook. También, los vi en Instagram y en las redes sociales básicamente 

fue que me enteré y después, ya lo leí en la prensa, leí acerca de todas las cosas que ellos querían 

para el país y también, me metí a la página de ellos y estudié un poco más acerca de este 

movimiento político.  

 

LA: Ok, y ¿con qué principios o valores del partido te sentiste identificada y decidiste que, por esa 

razón, debías dar tu voto a ellos?  

 

FE: Con el deseo de que en Colombia la familia fuera el motor primordial de la sociedad y que 

por lo tanto, se constituyera principios que ya se han perdido, en cuanto a lo moral, a todo lo que 

es de drogadicción, todos estos temas que a mi me parece muy interesante tratarlos porque está 



agobiando a la sociedad, hoy en día y sobre todo a la juventud, o sea la juventud esta siendo muy 

atacada por ese....por esta...por la droga y por todo lo que está dañando a los jóvenes y por 

consiguiente, las familias se están viendo disueltas.  

 

LA: ¿y por ende escogiste un partido cristiano? Digamos el partido habla mucho del gobierno de 

Dios, que es necesario un gobierno de Dios, un gobierno que este conformado por cristianos. 

Entonces, ¿cuál es tu opinión al respecto de eso? 

 

FE: Pues yo creo que, de pronto no van a cambiar completamente lo que es el país hoy en día, 

pero si, por ejemplo, van a poner un grano de arena para que este país cambie en los aspectos 

morales y en todos los aspectos que se vienen dando en la sociedad y en la cual, el gobierno no ha 

participado mucho. Entonces, creo que no van a hacer un cambio radical, pero si van a hacer un 

aporte muy significativo para que la sociedad sea diferente y si nosotros podemos cambiar un poco 

la sociedad, también podemos cambiar en la política.  

 

LA: Ok. Desde tu papel como ciudadano y como cristiana, en el momento de la campaña, ¿cuál 

fue tu aporte al partido? ¿que sientes que hiciste por el partido para que saliera a relucir más, para 

que se viera?  

 

FE: Pues yo lo promocioné también con mis amistades, con mis conocidos y todo y les dije que 

era una buena forma de participar y que era una buena forma de que nosotros pudiéramos aportarle 

también al partido, para que el partido sobresaliera ante los demás partidos políticos que ya vienen 

por tradición en nuestro país y además de eso, ehh, yo aporté con mi voto y también mi esposo, y 

con eso creo que aportamos bastante.  

 

LA: y, ¿Conoces otro partido o movimiento inspirado en una ideología cristiana?  

 

FE: Pues si, yo conozco MIRA, pero no me siento identificada con ellos.  

 

LA: ¿Por qué no te sientes identificada con el MIR? ¿Qué hace que te sientas identificada con 

Colombia Justa Libres?  

 

FE: Ehh, porque no estoy de acuerdo con las... con lo que promueve su líder política que es la 

pastora Piraquive, no estoy de acuerdo con ella. 

 

LA: Y ¿conoces digamos a Claudia Castellanos y toda la organización de ella?  

 

FE: Si, maso menos.  

 

LA: Y, ¿por qué no decidiste darle el voto a ella en el senado?  

 

FE: Porque vi que a pesar de que Colombia Justa Libre era nueva en la política, me parece que 

tenía como más poder, como más poder de convicción y como que podía ser más fácil de llegar a 

las personas.  

 



LA: ¿Cuáles son los principales temas que considera usted, que debería participar este partido en 

el Congreso? ¿Qué es lo que deberían hacer en el Congreso en este momento? Que ya empezaron 

la legislatura, ¿qué es lo que deberían hacer? ¿por qué temas deben luchar allá?  

 

FE: Pues, por ejemplo, quisiera que ellos intervinieran mucho en lo del matrimonio igualitario, no 

estoy de acuerdo con lo del matrimonio igualitario, creo que Dios creó hombre y mujer, no hombre 

hombre y mujer con mujer. También, en la adopción de matrimonios igualitarios, también no estoy 

de acuerdo que los niños deban crecer bajo ese precepto de tener una mamá mamá, y papá papá, o 

sea no estoy de acuerdo, aunque puede que le puedan dar una buena vida a ese niño, pero no estoy 

de acuerdo que el niño crezca con esas condiciones. Y, además, lo que esta haciendo el actual 

gobierno, que es lo de las drogas sintéticas, el decomiso de las drogas sintéticas, de todo... las 

drogas porque creo que, si nosotros empezamos a crear un cambio en esa parte, vamos a empezar 

a dañar la estructura, de toda... de todo lo que conlleva la drogadicción, que son los que (pausa) 

los que la proveen, los que la importan porque además las drogas sintéticas no se producen en el 

país, son importadas, entonces ahí hay una red de narcotráfico tremendo que si nosotros 

empezamos quitando lo de la dosis mínima, que no se pueda consumir en las calles y que se pueda 

decomisar en caso tal de que alguien este vendiendo o que este consumiendo. Entonces, creo que 

ese es un aporte muy significativo para empezar a desmantelar todo lo que el narcotráfico conlleva.  

 

LA: Y, teniendo en cuenta la participación de Colombia Justa Libres en estas elecciones y, la 

participación de Claudia Castellanos, al igual que el MIRA, ¿considera usted importante la 

participación de iglesias protestantes en política? Y si no, ¿por qué?  

 

FE: Pues a mi si me parece bastante importante, me parece bastante importante porque se hace un 

aporte diferente en la política, porque en la política siempre se han mirado los...la política de 

Colombia siempre ha estado llena de corrupción, se... y creo que si realmente en estos momentos 

políticos existen personas que realmente sean cristianos porque puede que no sean en realidad 

cristianos, sino que solo quieran sacar un provecho personal en la política. Pero, si realmente son 

personas que quieren trabajar por el país, que quieren hacer cosas nuevas por el país, yo creo que 

si podrían aportar mucho y acabar, con la corrupción que hay en este país, porque siempre ha 

habido una maquinaria política, en la que siempre son los mismos partidos políticos, en búsqueda 

de sus propios beneficios, porque eso es lo que siempre hemos visto por historia en nuestro país, 

que todos los partidos políticos por lo general, están buscando su beneficio personal, pero no están 

buscando el beneficio del país y de la sociedad.  

 

LA: Muchos partidos como Colombia Justa Libres, han demostrado y han dicho en algunas 

charlas, que tenían mucho miedo de subirse a los pulpitos o hasta estar afuera haciendo publicidad 

o propaganda del partido en una iglesia cristiana. ¿Qué opinión tiene usted sobre eso, o sea sobre 

si el partido se debe subir al pulpito y explicar como son sus propuestas? O ¿siempre la campaña 

o la relación iglesia y política debe estar separada? O ¿como debe ser esa relación? 

 

FE: Yo creo que la iglesia debe intervenir, porque si no entonces nosotros podemos conocer cuales 

son los planes de gobierno, o cual son los planes como movimiento político, o sea, tienen que 

intervenir, participar en la iglesia, tienen que dar a conocer esas propuestas para ver si la iglesia 

las acepta, las recibe y les da su voto porque o sino entonces, sería muy complicado. Nosotros 

somos una minoría, los cristianos en Colombia somos una minoría, en la parte política no somos 



una fuerza política grande. Entonces pues, yo creo que ellos deben estar en las iglesias y dar a 

conocer sus propuestas para que la gente tome la decisión mas correcta y sepan ¿cuál es el mejor? 

 

LA: Si, y teniendo en cuenta la participación no tan activa y tan reciente de los cristianos en 

política, ¿por qué considera usted que la participación de protestantes en política aún es tan baja? 

Sabiendo que hay muchos problemas que les conciernen y que quieren cambiar de la política 

colombiana.  

 

FE: Pues por lo mismo, porque no todos estamos convenidos de que ese movimiento, no este 

actuando en su propio beneficio y que realmente quiera un beneficio para la sociedad colombiana 

y que quieran en verdad trabajar para que esta sociedad cambie, se transforme, desde la familia 

que es lo más importante, porque la familia es el núcleo desde donde debemos incentivar a los 

mejores para que las familias se conformen de una mejor manera y no veamos en Colombia, tantos 

divorcios y tantas familias disueltas, de todos, de todos, los ámbitos.  

 

LA: Y volviendo a la campaña, ¿que temas usted recuerda que son los primeros que vio al 

momento de visibilizar el partido? O sea, cuando usted vio la campaña, ¿cuales son los temas que 

aún quedan en su memoria de los que iba a trabajar el partido, y los mensajes que dio el partido? 

 

FE: Pues básicamente ellos dijeron que iban a trabajar en hacer que... en conformar... la sociedad 

colombiana fuera mejor y que Colombia fuera libre en el sentido de la corrupción, en los malos 

hábitos de la política que existen. También, para la conformación de las familias, que no fueran 

familias igualitarias, sino que fueran familias conformadas como lo indica la ley, hombre y mujer, 

lo cuál también me pareció muy interesante. Entonces, esos temas fueron los que mas me 

impactaron para tomar una decisión.  

 

LA: Y el símbolo del león, tu sabes que el símbolo del partido era el león, ¿que significo que león 

estuviera presente en la campaña? O ¿qué significa el león para usted, que plasmo el partido?  

 

FE: Bueno, el león en la iglesia cristiana representa a Dios. Dios es la fuerza, es el poder, el que 

nos da la victoria y el león es un animal que es imponente, y da fuerza, da valor, es un animal que 

es rey de la selva, o sea que Dios es el rey de nuestras vidas y es rey de Colombia y del mundo. 

Entonces, creo que eso fue lo que ellos quisieron simbolizar, ¿no?, porque en la palabra siempre 

el león, es el león de Judá y el león representa a Dios.  

 

LA: Y, para usted, ¿qué significado tiene el nombre del partido? Colombia Justa Libres. ¿Qué se 

le viene a la memoria, lo primero, cuando pronuncia el nombre del partido? 

 

FE: Que haya siempre justicia en Colombia, que haya justicia en Colombia, que en Colombia ha 

faltado justicia, la justicia en Colombia es muy débil, ehh, no es fuerte, no ha podido erradicar 

muchas cosas que siguen rayando a nuestra sociedad. Entonces, creemos que, en la parte de 

justicia, que es justa. Y libre, queremos que Colombia sea un país, sin tanta violencia, sin tanta 

maldad, sin tanto... sin tantas cosas como la droga, y tantas cosas que no representan a Colombia, 

Colombia es un país rico en muchas cosas, en muchos aspectos y su gente es rica en muchos 

aspectos, somos más los buenos que los malos en este país, entonces creo que eso es lo que ellos 

quisieron decir con Colombia Justa Libre, porque ya es hora de que nosotros nos quitemos esas 



ataduras que han venido dañando y corroyendo nuestra sociedad y país, y que el mundo y el resto 

en el exterior, nos vean de una manera diferente y quitemos ese estigma que ha dañado a Colombia, 

ante la imagen del exterior, yo creo que ya es justo de que Colombia cambie y de un vuelco total, 

y debemos empezar con la familia y seguir con la sociedad en general y que bueno que en la 

política ese sea el resultado que se vea, al final cuando haya cambios profundos en nuestra 

democracia y en nuestra sociedad.  

 

LA: Por último, en próximas elecciones o la próxima vez que el partido se lance, ¿usted cree que 

votaría por ellos? 

 

FE: Claro que si, porque yo quiero que ellos tomen fuerza como movimiento político, quiere que 

representen a la sociedad cristiana, a esa minoría cristiana de nuestro país, que nos represente en 

el Congreso y en los distintos estamentos del país. Claro que si, y ojalá que nuestro próximo 

Presidente de la República sea una persona cristiana.  

 

III) Exdirector de comunicaciones Partido Mira 

 

Wilmar Matiz (WM) 

María Paula Franco (MF) 

Laura Aponte (LA) 

  

MF: Bueno, ¿Cómo inició tu participación en el partido? ¿Cómo conociste el partido? 

 

WM: Mmm.. yo conocí el partido en el año 2002, yo tenía 15 o 16 años, acababa de entrar aquí a 

estudiar y me invitaron a una reunión de juventudes, de las juventudes del partido y eso fue por 

allá en Fontibón. Y resulta que en esa época estaban liderando una iniciativa que se llamaba “los 

concejos locales de juventud” y la idea era que los jóvenes tuvieran un concejo que hiciera 

recomendaciones al alcalde local y me gustó, el ambiente era agradable… ehh, sigo contando? 

 

LA y MF: Si!! 

 

WM: Entonces después de eso hubo un tiempo que dejé de ir, luego volví ehh… y ya estaba aquí 

como en cuarto semestre entonces me dijeron “ay ayúdanos en campañas, en cosas de 

comunicaciones” y yo “ay bueno! Chévere, listo”. Y entonces el partido que para 2005, 2006… 

qué era eso? … eso fue entonces en 2002, por ahí entonces en 2005 fue que me dijeron eso entonces 

pues eran producciones audiovisuales, entonces eran reporterías, eh pero imagínate sin Youtube, 

sin… hasta ahora la edición lineal estaba saliendo de los estudios y estaba yendo a los 

computadores más caseros y resulta que yo era muy malo para los audiovisuales, entonces dijeron 

“no, tú no puedes presentar, tienes que prepararte más, pero ayúdanos con los libretos”. Y entonces 

bueno, ahí me dejaron participar como voluntario un tiempo, después dejé de ir, y en 2007 ehh.. 

me di cuenta que el periódico de MIRA era muy conocido y tenía muy buen nivel de lecturabilidad. 

Pues según el Estudio General de Medios para esa época fue como el cuarto y era quincenal, 

entonces era muy bueno para un periódico que no era diario. Entonces yo “wau”, yo quisiera 

escribir pero pues qué les va a importar… pero de todas maneras toque la puerta y me dijeron “si 

claro, qué quiere… nos hace falta Internacional”. Mi primer artículo fue sobre la burbuja 

inmobiliaria en los Estados Unidos, las subprime… 



 

MF: Eso fue el...2008… 

 

WM: 2008! La llegada de Obama, Obama-McCain, ponle stop a la campaña porque vamos a 

recatar esto o si no vamos a hundirnos… entonces eh, estuve voluntariamente contribuyendo con 

artículos y en febrero del 2008 ya para graduarme, el grado era en mayo, me dijeron “¿ya se va a 

graduar?”, “si”, “¿de dónde viene?”, “no, hice práctica en la gerencia de comunicación de 

Codensa”, “¿no quiere trabajar aquí?”, “¿dónde?”, “como editor del periódico”, “bueno!”. Y ahí 

me contrataron… y duré ahí dos años, y al término de los dos años me dijeron como “oiga, usted 

tiene como idea de comunicación política, no quiere como más bien pasar al equipo de 

comunicaciones del partido?” y yo como bueno, me pasaron. Y después de un tiempo ya me 

nombraron director de comunicaciones, y lideré ahí principalmente un proyecto digital, y los 

planes de pauta en campaña: televisión, radio, impresos, internet y redes sociales, aunque redes 

sociales para 2010 no! 2014… Y en el año 2009 y en el año 2013 nos ganamos el premio Colombia 

en Línea a la mejor página web sobre política y democracia que entrega la Cámara Colombiana de 

Informática y Telecomunicaciones, que es como el gremio, el gremio de las TIC, el Ministerio de 

las TIC y la casa editorial El Tiempo. Entonces vamos al Club el Nogal, y nos abotonamos la 

camisa, y entonces llega el año 2014, se arma un escándalo de unas dimensiones gigantescas, 

veníamos en un 7% de intención de voto, cayó al 1%...7% en diciembre, 1% en enero… de todo 

el escándalo, de todas las fake news, de toda la cortina de humo, quedaron una gran cantidad de 

denuncias que ya precluyeron todas, contra el partido, sus directivas… como esto también impactó 

a una iglesia cristiana, a la iglesia cristiana que está muy cercana al partido, también precluyeron 

las investigaciones de todo, y todo sigue normal solo que… 

 

MF: En ese momento… 

 

WM: ...a partir de ahí fue muy duro. Y para mantener la personería jurídica había que sacar 

mínimo el 3% de la votación en Senado-Cámara… y cómo les parece que perdimos Senado, pero 

fue muy extraño porque fue nuestra votación más alta en Cámara de toda la vida, si? Sacamos tres 

representantes a la Cámara, una votación de 420.000 y como 100.000 menos de Senado… y cuando 

vaya vaya, qué interesante, hay municipios en los que se pierden 20.000 votos, ehh, ponen 

marcadores que traspasa la tinta al papel, el software cualquiera lo altera… entonces pues si 

señores hay que erradicar una demanda ante el Consejo de Estado. Les llevamos un millón de 

folios, tocó en una tractomula literal. Y a mi modo de ver, valientemente el Consejo de Estado 

falló en solo tres años y diez meses, cuando normalmente le toma 12 años, que eso fue lo que pasó 

recientemente… ay! hace cuatro años esas curules de Senado eran suyas pero se las robaron, pero 

tome, se las devolvemos. Bueno, es justo… podíamos reclamar indemnización pero no lo hicimos, 

y entonces en esa etapa ha transcurrido mi vida profesional, ya en este momento dejé de estar 

activo en el campo de la comunicación política pues me invitaron a dar cátedra aquí de Opinión 

Pública y Marketing Político, y hago parte como de cátedra del área de Comunicación Pública, 

con Juan David, Juan Carlos, eh y otros más cuerdos… 

(risas) 

Entonces eh… y actualmente pues ya no soy, ya no trabajo en el partido sino que soy asesor 

legislativo de una de las congresistas, la congresista Irma Herrera, Cámara por Bogotá. 

 



MF: Bueno, pues ya hablando específicamente de las elecciones que hubo en marzo, las 

legislativas, ¿cuál fue la función principal del área de comunicaciones para esa campaña? 

 

WF: Plan de comunicaciones… plan de comunicaciones. Entonces, componentes: ehh, el plan de 

pauta en medios, es la ocasión en la que hemos hecho un esfuerzo tan grande en Youtube, que 

tuvimos diez (mass gets?), los (mass gets?) son la toma diaria del cabezote de Youtube, no importa 

el lugar del país que estés, con muy buenos resultados de audiencia, de engagement, de 

interacciones. Ehh. fuimos tendencia… ah bueno pero vamos por partes… 

Entonces pauta en televisión, entonces el plan comprende la pauta gratuita que asigna el Consejo 

Nacional Electoral a todos los partidos, de acuerdo a su número de representantes a la Cámara. Por 

otro lado, el partido puede por otra parte con sus propios recursos pautar, ehh por primera vez en, 

en lustros, pudimos pautar pidiendo el voto, porque durante mucho tiempo hubo una norma del 

Consejo Nacional Electoral que prohibía a los partidos hacer propaganda electoral en televisión 

pidiendo el voto, solo se lo permitían a los candidatos a la presidencia… bajo qué concepto? Pues 

es que el Consejo Nacional Electoral… son almas libres… entonces pudimos hacerlo, pudimos 

hacerlo y fue muy interesante. Nos avisaron dos meses antes, así como siempre, muy típico de esta 

entidad, así de sopón… y, ehh, también tuvimos una pauta en redes sociales pero por otro lado 

pues tuvimos que hacer un ejercicio orgánico de mover las bases del partido, a interactuar, a 

generar contenido propio, bueno, era como una estrategia transmedia, y consideramos que nos fue 

bien, fuimos tendencia 34 veces en Twitter, solo una pagada, hay que hacer la aclaración (risas)... 

Mmmm qué más, qué más hicimos… pues toda la estructura de partido que se debe consolidar 

para que los candidatos puedan montar su propio plan de medios… a diferencia de otros partidos 

MIRA es como muy paternalista con sus candidatos y les paga todo. En un partido tradicional el 

candidato tendría que buscar sus propios recursos para financiar toda su campaña, en MIRA es a 

revés, jaja, MIRA le paga la campaña al candidato y todo aspecto y pues por supuesto el plan de 

comunicaciones también, eso requiere una logística muy tremenda, muy tremenda… una parte 

administrativa muy dura. Ehh eso fue… qué más… una estrategia de CRM con la base de datos, 

tuvimos un chat bot, que tu escribías y respondía… 

 

LA: Si! Si lo vi… 

 

WM: Eso. El chat bot, con algunas iniciativas que lideramos, como amnistías en libreta militar 

para personas que no han resuelto su situación, ehh… un ciberescudo  contra el acoso, contra el 

abuso infantil, y esos eran causas entonces montábamos la estrategia transmedia, pautábamos, 

generábamos orgánico, preparábamos contenido, entonces la estrategia SEO y SEM, en SEO un 

trabajo muy arduo de capacitación de jefes de prensa, de todas las personas que generan contenido 

para que sepan que es SEO, qué son las key words y por qué son tan importantes, entonces porque 

internet lo mueven las búsquedas que hacen… Pero por otro lado SEM que es estructurar bien el, 

la pauta, se llama el… compra programática, entonces eso principalmente en Google, Facebook, 

Twitter y plataformas tipo (Saccess?) que son la competencia de Google, o sea el mercado es tan 

grande que ni Google lo cubre todo. 

Ehh… prácticamente ya o sea, hacemos muy poco de vallas, nos parecen poco efectivas pero si se 

necesita una demostración de presencia en ciertos lugares. Ehh, y… mmm qué más, un espaldarazo 

muy fuerte de la devolución de curules, de las curules de Senado, un golpe de opinión durísimo 

hacia el voto duro y hacia el voto de opinión… pues eso fue… 

 



LA: Ok, y en esta campaña cuáles fueron los principales, el mensaje principal o los mensajes 

principales… 

 

WM: “La política es haciendo”.  

 

MF: Si! Nosotras vimos que era como hashtag La Política es haciendo… 

 

WM: Numeral “la política es haciendo”. ¿Por qué “la política es haciendo”? Eh, MIRA tiene una 

política no solo de comunicación sino en todos sus frentes de no polarizar. Tu nunca ves a MIRA 

peleando con nadie, cualquiera se la monta a MIRA pero nadie, MIRA no pelea con nadie. MIRA 

denuncia, MIRA hace control político, MIRA presenta proyectos de ley, MIRA hace denuncias, 

MIRA ehh impulsa causas, defiende los derechos de comunidades vulnerables, pero no se enfrenta 

con nadie. Y este análisis se hizo un año antes, desde marzo de 2017, empezamos a explorar incluso 

con quienes pautábamos, Google, la agencia de medios… qué estaba pasando en el ambiente 

político y pues si, la indignación, la desconfianza, la desfavorabilidad del Congreso, los partidos, 

las instituciones… pero de fondo la polarización… Y… una polarización caracterizada por un 

discurso muy beligerante de las partes. Y nos pareció que el valor diferencial de MIRA durante 

sus 18 años, que ya es uno de los partidos más viejos del país, curiosamente… es que MIRA poco 

habla y mucho hace. Y para muchos colombianos he sabido que pueden ir a un rincón del país y 

ahí aparece alguien de MIRA haciendo algo en el barrio, con camiseta, mucha ayuda a la gente, 

todos son queriditos, nunca hay ahí uno peleón, nada, nada de eso. Ahh es que cristianos, pues si, 

pues son cristianos, y la libertad religiosa está contemplada en la Constitución. 

Y pues nos dimos cuenta que eso tiene un componente profundo de ciudadanía, pero no una 

ciudadanía de golpe de opinión tipo la de algún color, o la de bajar alguna prenda de vestir en una 

coyuntura y ya generar ahí… sino que tiene de pronto una coherencia a través del tiempo… y no 

es un ejercicio de imagen, no es imagen… si fuese un ejercicio de imagen sería pasajero, sería 

fugaz, y no ha sido así estos 18 años. Entonces nos dedicamos a construir una narrativa. Cuando 

hablo en plural es porque es un equipo muy grande, por ejemplo lo de la página web no fui yo, ja, 

lo que pasa es que yo coordinaba el equipo, pero era un equipo grande grande, interdisciplinar… 

ehh y  emm esa narrativa era hacer, hacer, hacer. Un día CityTV fue y entrevistó un niño, y el niño 

le respondió las preguntas a la periodista hasta que llegó el bus y él, ay perdón estoy de afán… 

(risas) y el mensaje que dejó en el país, el niño fue tendencia tres días, tres días! Y eso es lo que 

necesita el país. Y de eso está lleno Colombia, de ciudadanos que son así, agh es que yo pa´ hablar, 

pero quiere que le ayude? yo le ayudo, que le trabaje? yo trabajo… y eso es “La política es 

haciendo”. Y ya después todo, toda la estructura programática, las propuestas de campaña 

alineadas a eso 

(irreconocible) 

 

LA: Pues yo tengo una pregunta, teniendo en cuenta que el MIRA se desprende de una iglesia 

cristiana, ¿qué tipo de valores cristianos se pueden ver en las campañas? O no se utilizan para nada 

como cierto… 

 

WM: Pues… es cierto que el origen del Partido MIRA está en una iglesia cristiana. No es cierto 

que el partido sea la misma iglesia, no lo es… Ehh, tiene militantes que profesan otras religiones, 

y yo no diría valores religiosos porque los valores son valores, independiente de si son religiosos 

o no, si son laicos o no… Por ejemplo la defensa de la vida, es un valor religioso? … Es un valor 



universal, universal si? Por ejemplo la solidaridad, ha sido, la religión la ha inspirado? Pues si, 

pero… hay solidaridad sin religión? Probablemente si. Entonces cuál, cuáles han sido los valores 

que ha defendido sel MIRA en sus 18 años? Principalmente solidaridad, honestidad y lealtad. 

Lealtad con la gente, solidaridad con la gente, honestidad en el trabajo. Ehh pero entonces nos 

dimos cuenta que no era efectivo comunicar los valores directamente… yo soy honesto, yo soy 

solidario, yo… no, hay que demostrarlo con hechos, entonces tienes es que llevarlo a símbolos y 

a historias de vida. Y es un ejercicio interesante y relativamente fácil cuando tienes con qué. Lo 

difícil es sostenerlo en el tiempo. Con disciplina, porque la coyuntura política, a nosotros los 

profesionales de la comunicación, nos sardea muy duro y más en este ambiente caldeado 

colombiano. Entonces el comunicador cuando ya deja de ser simple productor de contenido y tiene 

que empezar a responder por la estrategia, tiene que pensar a largo plazo… y favorece mucho ese 

propósito star en una organización que te permita trabajar a largo plazo, y esa fue una ventaja que 

yo tuve. Yo entré muy joven y no tenía trayectoria, recibí un voto de confianza. Una de dos, o lo 

estaba haciendo muy bien o no se habían enterado de todo lo mal que había hecho… (risas) En 

todo caso, me dieron la oportunidad, y pues aprendí mucho y también pude participar aquí. Y pues 

ahorita en esta nueva experiencia en el Congreso pues ya está es uno en la dinámica legislativa 

como tal, pero el partido no es solo el Congreso… el partido también son sus bases, sus cuadros 

directivos en las regiones, sus afiliados, su estructura administrativa… y eso es un ejercicio 

interesante porque es comunicación en las organizaciones. A veces aquí en la academia por simple 

inercia digo yo, se genera una división entre organizacional, y política, y social, y eso no existe 

chicas… todas son organizaciones y a ti a veces en un partido te toca ser tan organizacional como 

el más organizacional, esa experiencia que yo tuve en Codensa me ayudó mucho… Ehh, y el más 

organizacional un día se tiene que enfrentar con un conflicto con la comunidad, y los conflictos 

solo los resuelve pacíficamente algo en esta vida que se llama la política.  

Y esa es la apuesta, entiendo yo, del partido MIRA. Digo entiendo porque pues ahora no estoy ahí 

directamente, pero entiendo que es la apuesta porque ehh, hay un círculo vicioso… en la medida 

en que la persona más se aleja y más rechaza la política, justificadamente porque es indignante, 

paradójicamente le está entregando más poder pero a los corruptos. Si hay algo que le conviene a 

la corrupción es destruir el sistema de partidos, y eso se ha vivido en toda Latinoamérica… 

Remember Fujimori, Chávez y otros más, si? Entonces la gente dice “los partidos son lo peor”. Si, 

los partidos han cometido muchos errores, pero cuando no hay partidos, qué llegan? La dictadura, 

de izquierda o derecha, esto no es de ideología, es una realidad, es una realidad… y entonces es 

ahí cuando tu dices la comunicación política no es solo marketing, no es solo publicidad, no es 

solo piezas, no es solo producción audiovisual, no es solo moda. Tiene responsabilidad social, una 

gran responsabilidad social, porque estamos hablando de la empresa más grande del país que es el 

Estado, si? Entonces gran responsabilidad. Las felicito chicas por estar tan locas de meterse en este 

campo, sean constantes y sean pacientes, esto es de largo aliento. Si quieres resultados así, en un 

chispazo organizacional no, pero de la constancia queda el aprendizaje...gracias chicas. 

 

IV) Militante MIRA 

 

Diego Arturo Reyes Medina (DR) 

Laura Aponte (LA) 

María Paula Franco (MF)  

 

MF: Cuéntanos sobre ti y tu función en el partido  



 

DR: Bueno, mi nombre es Diego Reyes, mi ocupación soy estudiante de la Universidad Javeriana 

y mi rol en el partido es más como un observador, pues hago parte por medio de mi familia, por 

medio de mi papá conocí el partido y he hecho parte más como la parte de las juventudes del 

partido, como en los procesos de construcción constante en el trabajo social y en el trabajo 

comunitario. Entonces, me he desempeñado más por ese rol y también más por una parte 

observadora y analítica respecto a las políticas que tiene el partido y frente al proyecto y trabajo 

social. Entonces, mi rol no es muy activo, ni soy metido de lleno, pero mi ocupación es más como 

estar en la práctica social, participar en actividades de trabajo social y comunitario y más como 

una parte como critica y de ver de manera social un poco lo que hace el partido.   

 

LA: ¿Cómo conociste el partido político MIRA? y, ¿hace cuánto tiempo haces parte de el? 

 

DR: Conocí el partido político por medio de mis padres, mi papá es cristiano y entonces, a partir 

de ahí, de él y de mi familia, pues nos afiliamos. Él se afilia al partido político y pues, me parece 

que va a acorde como con los valores y las propuestas de familia. Fue por medio de él y por medio 

de la organización cristiana específica. Y hago parte de el (el partido) hace maso menos 1 o un 

año, dos años larguitos, la verdad es algo reciente, no es que lleve mucho tiempo.  

 

MF: ¿Con qué principios o valores del partido te sientes identificado? 

 

DR: Con respecto a los principios y valores, pues realmente me siento identificado con todos, ehh, 

me parece muy importante todo lo que tiene que ver con la transparencia, con la honestidad, pues 

porque digamos en mi vida cotidiana son los valores que intento pues... promulgar y llevar a cabo, 

y me parecen que son muy fundamentales. Entonces, como persona, me identifico mucho con el 

respeto, la solidaridad en el trabajo cotidiano, de la vida diaria, es muy importante como llevar a 

cabo acciones solidarias y de respeto y de...como una convivencia sana con los demás, con las 

demás personas y con eso son los valores con los que me siento identificado, como con el respeto, 

con la solidaridad, la integridad y como ese valor de la honestidad, como que es muy importante 

ser transparente en las relaciones sociales diarias que llevamos a cabo en todos nuestros círculos 

sociales. Entonces, me siento muy identificado y para mi es muy importante, como para el partido, 

la honestidad, el resto y como... como construir una sociedad honesta y justa y que no sea 

discriminadora y que pueda decirse las cosas de frente y sin guardarse nada. Entonces, esos son 

los valores que yo más valoro y guardo y respeto, y por eso me afilio también. Por otro lado, y 

también muy importante, como pues el valor religioso que se une mucho a todas las virtudes y 

principios que tiene el partido, porque pues esos valores religiosos desde el partido permiten pues 

construir unas sociedades más respetuosas, más justas, menos violentas, menos discriminadoras, 

menos pues... como una sociedad un poco más igualitaria, más respetuosa de la vida. Entonces, 

por eso me siento como augusto y como afiliado a esos valores importantes, ehh. Respecto a los 

principios, me siento muy identificado como con la parte de la coherencia y también, con la 

practicidad, que, si pues no somos coherentes en lo que hacemos, como en las acciones que 

llevamos a cabo, pues no hay como ningún sentido. Entonces, me siento muy identificado con ser 

coherente con nuestras acciones, como con los valores que se tiene, llevarlos a cabo en la parte 

jurídica y política que es lo que hacen los representantes y los lideres. Entonces, me siento muy 

identificado también con esa parte, de no generar una sanción o una discriminación por tipos de 

raza, nacionalidad, y sexo, orientación sexual, ni tampoco ser sectarios, entonces ser un poco 



coherente con los valores cristianos y religiosos y a partir, de ahí construir unos modelos de 

equidad mucho más favorables. Entonces, ehh, que permita proteger valores tan importantes como 

la familia, el amor y respeto por un Dios, por un ser creador que es muy importante, poder construir 

entornos de armonía paz, convivencia y respeto y eso es muy importante y también con la 

practicidad, que es lo otro que también es fundamental, como poder... cómo llevar a cabo, llevar a 

la acción, como esas cosas que se escriben, que se promulgan, pero que como otros partidos 

políticos u organizaciones, no se ven reflejados y no se llevan a cabo. Entonces, me gusta mucho 

también, ehh, pues el ser como... pues llevar a la acción estos valores y principios y poder contarle 

a la ciudadanía y mostrarle a la gente que si se puede, como hacer de otros lugares más sociales y 

más particulares e importantes, ehh, que si se puede impactar de manera positiva y dejar huellas 

importantes sobre lo que se hace. Entonces, estos son como los principios y valores más 

fundamentales y me identificó mucho con ellos.   

  

MF: ¿Cómo has aportado al partido desde tu papel como ciudadano? 

 

DR: Bueno, mi aporte como ciudadano, pues el aporte ha sido mucho pues yo normalmente pues 

en mis acciones cotidianas como te decía anteriormente, pues en mi cotidianidad, pues promulgó 

y trato de poner estos valores, ya que me los enseñaron mis padres, en mi caso mi familia y 

también, pues los llevo a acá, pues trato de ser una persona honesta, transparente, obviamente 

nadie es perfecto  y todo el mundo comete errores, pero pues uno trata de llevar siempre de la 

mano esto. Entonces, con acciones concretas pues, siendo eso, respetuoso con las demás personas, 

no diciendo mentiras, siendo una persona pues que hizo las cosas como son sin guardarse nada, 

ehh, pues también colaborando con organizaciones cristiana, de trabajo social y comunitario, ya 

directamente con poblaciones, si como que esto es... así es como lo pongo un poco, en mi vida 

diaria y siendo como coherente y llevándolo a cabo en mi vida, en la praxis.   

 

MF: ¿El partido/movimiento promueve actividades de trabajo con la comunidad? Si es así, ¿en 

cuáles has participado? 

 

DR: Si, se promueven muchas acciones ciudadanas como con la ciudadanía. Yo he participado 

como en tres ocasiones: una fue como una experiencia wayúu, como por la Guajira, como 

programas sociales y como de mercado y haciendo como un aporte psicosocial a las comunidades; 

el otro fue también cerca a Bogotá, se hizo como un trabajo social, también apoyando más como 

un trabajo directo y comunitario; y actualmente, como cada 8 días se hacen...se desarrollan 

actividades pues no, expresamente del partido, sino más también de la organización cristiana. 

Entonces, como que a partir de ahí se hacen también talleres, como trabajos sociales con 

comunidades digamos en Bogotá y eso... entonces esas no están tan afiliadas como al partido como 

tal, pero si hacen parte del mismo proyecto social, de los mismos valores políticos institucionales. 

Entonces, también he participado en eso, como ayudando a la gente, llevándoles como ayudas y 

cuestiones comunitarias y también, en algunas ocasiones también, pues claramente llevándoles 

para que la gente conozca más de Dios, pues se sienta también más cercanas no directamente al 

cristianismo, sino que también conozcan más la palabra de Dios, ehh, ha sido también como mi 

cercanía, un poquito con la parte de los jóvenes.  

 

MF: ¿Conoces otros movimientos religiosos o inspirados en una ideología cristiana? Si es así, 

¿por qué decidió militar en este y no en alguno de esos? 



 

DR: Respecto a esto, se que existe Colombia Justa Libre y creo que hay otro, no recuerdo bien 

ahorita, pues como que tengo conocimientos de este. No me afilio a otro más, más como por mi 

familia, pues ellos me han inculcado más como este partido. Entonces, pues de pronto es un poco 

más de desconocimiento y me afilio porque tiene más fuerza también y de pronto hay mas 

posibilidades de tener senadores, y congresistas y lideres sociales en ese aspecto, en ese partido. 

Pues, me decidí fue por ello, me decidí más por mi familia y por los valores que promulgan, pero 

no es así muy de militancia como muy fuerte sino un apoyo o un trabajo colaborativo que suelo a 

hacer de vez en vez.  

 

LA: ¿Para ti cuáles son los principales temas en los que debe participar el movimiento en el 

Congreso? 

 

DR: Dentro de los temas más importantes en los que debe estar más importante... que debe estar 

el partido es, la lucha contra la corrupción, ehh, el derecho a tener y expresarse en un ambiente 

sano, en un ambiente con contextos sanos y digamos acorde a todas nuestras sociedades: 

afrodescendientes, campesinos, mujeres, migrantes, personas mayores... pues como que debe 

participar muy activamente en estos temas. En cuanto, a la libertad religiosa, también debe ser 

muy importante como la participación del partido. Y me parece también como clave que participen 

en los temas de ambiente, puesto que, los ambientes saludables como te decía son los que 

promueven o permiten también tener una mejor calidad de vida para las personas. Entonces, me 

parece muy importante que el partido como movimiento participe en estos contextos y también, 

en lo que tiene que ver, referente a los valores de la familia, los valores de los deportes, la 

educación, y el empleo, pues porque si una sociedad no está educada, pues se siguen produciendo 

símbolos de violencia. Entonces, considero como vital la parte de trabajar con la promoción de 

acciones, de todo lo que tiene que ver con la conciencia social. También, desde la parte 

sociocultural, para poder conocer y respetar todo y desde los valores también, desde los temas 

como el deporte, la educación, que es muy importante, el trabajo, como garantizar mejores ingresos 

y mejores oportunidades laborales para toda la sociedad, garantizar también los aportes en tema 

de educación, pues poder comprometer y hacer que la gente se ve enfrentada mejor.... y hacer que 

tenga mejor cobertura, pues digamos hay sectores del país que están muy olvidados y que necesitan 

mejorar su calidad de vida, a partir de ellos, a partir de la educación, del trabajo, esto me parece 

muy importante, muy fundamental, son los temas que más utilizaría.  

 

LA: ¿Cuál fue el mensaje principal de la campaña de marzo del 2018 del partido? 

 

DR: Bueno, el mensaje de campaña del 2018 ha sido como tengo entendido, es el fortalecimiento 

y empoderamiento de la mujer, el papel de la mujer dentro del partido y dentro de la 

institucionalidad, es por eso por lo que digamos se privilegio mucho la candidatura de mujeres. 

Entonces, se privilegio mucho la parte del empoderamiento del papel de la mujer, o sea la 

importancia que tiene la mujer no solo en la vida política y en todo lo que tiene que ver con la 

sociedad como tal, sino ver la mujer como la dadora de vida, la mujer como un símbolo muy 

importante de fuerza, de fertilidad, de mucha importancia al interior de la vida de la familia. 

Entonces, se privilegió mucho eso, empoderar el papel de la mujer dentro de la institucionalidad y 

dentro de la comprensión del partido y de la política pública. También, fue importante toda la parte 

programática con el campesinado nacional, como la importancia que tienen los campesinos y 



mejorar también con todo lo que tenia que ver con practicas, unas practicas políticas de desarrollo 

social y sostenible, que permitieran disminuir índices de corrupción, que permitieran disminuir 

índices de violencia, maltrato y todas esas cosas. Entonces, también la parte de manejar prácticas 

políticas y sociales desde la institucionalidad, pues atacar la corrupción, atacar a los políticos que 

no le sirve mucho al país, ehh, digamos que mejorar la transparencia en la política pública, eso fue 

como de las cosas importantes también.  

 

MF: ¿Que símbolos pudiste identificar en la campaña de elecciones legislativas del MIRA?  

 

DR: Los símbolos más destacados son pues el símbolo de la mujer, la familia, el campesinado, 

estos son como los símbolos más importantes, la unión como del país y la unión de las regiones.  

 

LA: ¿Consideras importante la participación de movimientos cristianos en política? ¿Por qué? 

 

DR: Si, considero muy importante la participación del MIRA y de partidos cristianos en la política 

porque, pues el cristianismo permite como sentar unas bases solidas frente a ciertos valores que 

son muy importantes defender, el valor de la familia, el valor de un ambiente sano, agradable, un 

ambiente también, contextos de aire limpio, transparencia, ambientes educados, gente trabajadora 

y estudiosa y, sobre todo, valores de honestidad y amor a Dios, que es tan importante. Entonces, 

si creo que es importante, sin embargo, si claro, no llevarlo a los extremos y como a la cuestión 

fanática, de eliminar o digamos... como hay una facciones políticas, pues no en Colombia, pero si 

en otros países que tiene índoles religiosos, que se van a otros extremos sino creo que el 

cristianismo es muy importante en Colombia porque permite, pues sentar unas bases de una 

sociedad un poco más igualitaria en términos, pues si, quizás, ideológicos, políticos, que permiten 

tener una sociedades mas equilibradas en términos sociales, que no se maten unos con otros porque 

piensan, dicen o piensa de forma distinta porque hacen algo diferente, claramente tienen unas bases 

en la honestidad que es tan importante, que se ha perdido y que se ha ido recuperando en la cultura 

colombiana porque el colombiano es el típico que dice mentiras, que hace la trampa, que tiene 

también  la fama en el exterior de ser una cantidad de vejámenes y de corrupciones en la política, 

el gobierno, y la sociedad. Entonces, creo que si es muy importante un partido cristiano porque 

permiten también a la gente expresarse y expresar su opinión desde ese enfoque y ese lugar en la 

política. Esto permite que se destinen mejores presupuestos en educación, a desarrollar unas 

sociedades mas educadas que inculquen estos valores a la gente. Cuando la gente empieza a tener 

estos valores, y aprende a reconocerlos, pues se vuelva una sociedad, más justa, más respetuosa, 

más solidaria y que vive con Dios en su corazón.  

 

 

V) Militante Colombia Justa-Libres 

 

Deisy Ángel (DA) 

María Paula Franco (MF) 

Laura Aponte (LA) 

 

LA: Bueno entonces, ¿cómo conociste el movimiento? 

 



DA: Bueno, yo llegué en el 2016, más o menos en agosto. Llegué a través de la Fundación Detrás 

de Cámaras, que es una fundación que maneja proyectos a través de todas las esferas de la 

sociedad. Entonces trabajaba ahí como coordinadora de comunicaciones y específicamente 

digamos que el proyecto más grande que tenía era el proyecto de Libres. Entonces ahí conocí 

Libres. En ese momento estaba el doctor Ricardo, estaba trabajando un proyecto sobre el 

Ministerio de la Familia. Entonces resulta que él cuando fue senador en 2008 si no me falla la 

memoria, él en ese tiempo radicó un proyecto de ley que pues tenía como fin constituir el 

Ministerio de la Familia. Más adelante en esta iniciativa que se logró gestar, lo que se buscaba en 

el movimiento era recoger firmas para llevar nuevamente el proyecto de ley al Congreso. Entonces 

pues ahí iniciamos un trabajo super arduo porque digamos que en ese momento no éramos pues 

muchos los que estábamos ahí, ehh también no era pues muy visible el grupo, estaba muy pequeño 

aunque pues el doctor ya tenía, ya se había lanzado a la alcaldía y pues estaba lanzándose al 

Consejo. Pero pues sin embargo a pesar de que habían esos logros pues la gente aún no nos conocía, 

entonces fue como empezar otra vez a tocar puertas y a hacer… esa vez manejamos una campaña 

que pues estaba muy de moda en ese momento el tema de los retos por Facebook… 

 

MF: Ahh si… 

 

DA: Entonces manejamos una campaña a través de un reto, entonces buscábamos que un pastor o 

un líder de alguna cosa, de algún tema cristiano, ehh nos buscara, nos ayudara a retar a otra persona, 

o sea firmar y a retar a dos más y subir un video con una frase que pues en este momento se me 

escapa… tenían que decir una frase y pues llamar a otros dos para que nos ayudaran como a replicar 

el tema. Digamos que eso nos ayudó a dar un impulso importante y logramos ahí recoger una cierta 

cantidad de firmas y pues eso se manejó como logísticamente, como siempre se ha manejado en 

el partido y esto es con los líderes y pastores de las iglesias aliadas pues que ellos son los que nos 

apoyan con la recolección de firmas, que era creo que el trabajo más arduo cuando fuimos 

movimiento. Eso era lo más (irreconocible) y ahí empecé yo en el movimiento. 

 

LA: ¿Con qué valores o principios te sentiste identificada, que te motivó a ingresar al movimiento? 

O sea, qué te pareció interesante en el movimiento que decidiste trabajar con ellos? 

 

DA: Bueno ehh… digamos que bueno inició como les decía por algo pues como, como un 

compromiso otorgado pero ya cada vez que lo fui conociendo ehh se volvió una pasión completa, 

entonces ehh, por dónde más? Fue por, dándome cuenta que todo giraba en torno a la palabra, todo 

giraba y algo que siempre el doctor dice, cuando aquí proponemos algo muéstreme dónde está 

escrito, porque esto no es de hombres… entonces digamos que me di cuenta que por encima de las 

humanidades que había ahí, de los errores, de las cosas que cada uno pues evidentemente pues 

menciona o cree, había algo que nos unía y era el tema de la identidad en Cristo… entonces creo 

que eso fue como algo como muy fuerte para mi porque fue empezar a ver a Dios desde otro eje 

desde el que jamás me lo hubiese imaginado, entonces eso empezó como a generar en mi como 

una pasión de darme cuenta de que esto era algo más grande que solo nosotros mismos incluso, y 

darme cuenta que también creo que la fe, que no se si como valor o más bien como un principio 

muy fuerte se empezó a dar, porque el doctor Ricardo nos decía como ehh no sé, vamos el otro 

año a estar en Congreso, y pues por la experiencia digamos del Ministerio de la Familia yo decía 

esto es una locura, jamás lo vamos a lograr, o sea, pero como bueno si señor, listo, pero en el fondo 

tu decías como dónde… y empiezan a gestarse un montón de cosas, empieza a levantarse el 



proyecto desde Manantial y bueno ya lo que fue Colombia Justa, y pues te empiezas a dar cuenta 

que esto es de Dios, y que cuando Él arranca algo, no importa cómo tu lo veas, lo empieza a lograr 

y pues hoy día ver a los cuatro congresistas pues, una cosa muy grande. Entonces creo que, que 

ese tema de la identidad que encuentro ahí en el partido y el tema de la fe, pues me jalaron y me 

motivaron un montón a estar ahí.   

 

MF: Entonces tu sientes como que tu pertenencia, tu participación en el movimiento te ha ayudado 

también a mejorar tu relación con Dios? O como a mejorar esa… 

 

DA: Si, total. Creo que fue como un despertar para mi en lo que significa el Dios vivo en una 

nación. Me pregunto, uno está en la iglesia, y muchas cosas vives eh pero pues digamos que yo 

nunca he sido esa chica de la iglesia que está en los grupos, que está como metida sirviendo en 

todo, obvio que lo hice un tiempo pero no me sentía como completamente yo, yo decía como Dios 

(interrupción corta), yo como que no me sentía como sirviéndole a Él total… y siempre que cuando 

entré a estudiar mi carrera siempre como que el tema político me gustó, pero entonces tu decías 

como, cómo combino todo esto?... O sea, las comunicaciones, el mundo de las comunicaciones y 

los medios es una locura aparte, es una completa locura los medios, ya viéndolo desde el tema ehh 

pues cristiano, uno lo veía como, otra vez en un canal cristiano, una misa cristiana o pues hasta 

ahí, como que o estás aquí o estás allá, y empiezas a darte cuenta como que en Dios no estás aquí 

o estás allá sino que Dios está en todo lado, entonces una cosa… como que si, eso si me ayudó a 

crecer un montón en mi relación con Él.  

 

MF: Y tu, bueno… tu rol específico ya sea como militante del partido o pues como creyente, cómo 

sientes que tu papel ha aportado a que el partido o bueno que el movimiento crezca y que mejore, 

bueno etc… 

 

DA: Bueno, digamos que hace un tiempo cuando el doctor se lanzó a la alcaldía yo aún no conocía 

nada del partido, pero mi hermano si digamos que tenía algunas conexiones. Yo siempre que pensé, 

lo primero que pensé fue a ese señor no lo conoce nadie, si, o sea,  lo conocerán los de la iglesia 

de él y será muy bueno pero ni idea… o sea, a mi como que ese tema se me quedó ahí y cuando lo 

empecé a conocer a él me di cuenta de, y eso que sinceramente yo lo conocí a él en un rol, como 

que digamos que él estaba en un papel muy cercano con nosotros, como vamos, hagámosle, 

entonces tu nunca dimensionaste a lo que hoy día lo ves con altos funcionarios y es como “wau”, 

el doctor Ricardo… Pero te das cuenta que digamos él, él ya en su rol de líder nos enseñó y nos 

motivó mucho a como creer en lo que Dios te ha puesto a ti por convicción, si me entiendes, 

entonces creo que desde ese punto de vista las cosas se dieron más y se han dado más con las 

personas que están ahí es por pura convicción del Espíritu Santo. Entonces ehh, desde ese punto 

de vista yo dije bueno, desde mi papel en las comunicaciones algo tengo que hacer porque en serio 

nos conozcamos. Digamos que yo al principio era un poco dada como a vamos a que nos conozcan 

afuera, vamos a que nos conozcan porque las personas nos tienen que conocer, vamos a gobernar 

hacia afuera, entonces tenemos que tener esa visión hacia afuera, pero el doctor siempre me dijo, 

primero la casa, primero ordenemos la casa, y luego nos vamos para afuera. Una vez que nos 

ordenemos en casa, hacia afuera está. Entonces fue como “poom”, desaprender un montón de cosas 

porque a veces en la iglesia hay cosas pues que no son muy sencillas y menos en tema político… 

entonces como a veces como que tu querías, yo creo que yo también era un tema más personal 

como de no, tenemos que mostrarnos hacia afuera, pero en esa convicción empezamos a ver que 



el tema del león iba a significar algo demasiado grande. Él siempre nos insistía con el tema, el 

león, el león es aquí lo importante, aquí no importa la (irreconocible), aquí importa el león… eso 

fue otra cosa que para mi fue un, o sea un cambio de la visión de la política total, porque ustedes 

saben que el tema siempre son caras, entonces vamos por tal persona. 

 

MF: Se personifica la política. 

 

DA: Exacto. Entonces toda la ideología de un partido se va con una persona y básicamente entre 

nosotros también pasaba, o sea, los pocos que medio se mostraban que sinceramente bueno, sin 

decir nombres, se decía como si terrible pero eso era lo que nos representaba como cristianos. 

Entonces el tema ahí super peleón, entonces empecé a darme cuenta, empezamos como bueno, 

pensémonos el tema del león, el león tiene que ser siempre pues nuestro, como nuestra bandera 

hacia donde nos movamos. Entonces ahí empezó digamos como el tema por redes sociales, dijimos 

tenemos que activarlo es a través de eso, a través del león. Empezaron algunas cosas que incluso 

para nosotros al inicio eran muy graciosas, que yo no sé si ustedes han visto pero, ehh, en las 

reuniones al doctor Ricardo en las reuniones siempre le gusta tomar una fotografía y que la gente 

ruja… entonces es, es un momento muy chistoso porque digamos los señores y todo esto lo 

disfrutan, eso ahora lo practican y todo, pero digamos que para uno es muy gracioso, o sea,  ver a 

todos ellos rugiendo. Pero digamos que ese tema empezó a generar una conexión muy diferente a 

todo… al final la gente empezaba a ver el león como, como, como esa política, como ese aspecto, 

o sea digamos como que eso tiene dos sentidos el león, una es que nos identifica porque todos 

sabemos que es el león de Judá, digamos que como cristianos es un mensaje que internamente 

tenemos, y también por el tema de la autoridad y el orden que representa el león como rey de la 

manada. Entonces digamos que empezamos a jugar con todos esos elementos en el lenguaje. 

Entonces al principio ellos me decían no, me parece muy exagerado porque claro, tal vez 

insistíamos en ruge el león, ruge no sé qué...pero fue un concepto que era, si claro al principio era 

muy gracioso, pero fue un concepto que teníamos que… si, que teníamos que posicionar y que 

además de eso teníamos que arraigar. O sea si, yo, hay un tema en redes sociales que yo creo que 

funcionó y es fundamental, y es que lo que está pasando fuera es lo que tu estás mostrando ahí. Tu 

no puedes como un juego entre la realidad y lo que pasa en redes sociales. Entonces siempre 

tratamos que, ligar así fuera al principio chistoso y todo, pero la gente fue, se le fue quedando, y 

hoy día, hoy por hoy casi todo el mundo en todas las fotografías son con su ruge y todo, y pues 

digamos que bueno. Luego llega Colombia Justa  y empieza como un proceso más fuerte con ellos, 

y es lo que siempre tratamos como de impregnarle a ellos, como que de pronto para ellos el león 

no fue pues tan relevante, entonces fue como no, cada cosa que hacíamos, metamosle el rugido, 

en una reunión estábamos y en cada momento ambientemos con eso, si me entiendes, así hicimos 

unas capacitaciones en Tenjo para precandidatos y tratamos de ambientar todo el lugar, leones y 

leones, entonces  incluir todo ese lenguaje entre los mismos militantes y entre los mismos 

internamente y eso digamos que ha permitido que lo hiciéramos de una forma diferente. Digamos 

que nuestra, nuestra, nuestra función y nuestro objetivo ahorita incluso todavía, es siempre tratar 

de construir una política diferente, que si, y además creo que estamos en un punto ahorita en 

Colombia en que es completamente, o sea todo el mundo está así, todo el mundo quiere algo 

diferente, y el… los últimos resultados nos han dado esto. Fajardo no será, digamos alguien el otro 

día alguien me decía como no, pues Fajardo, Fajardo se muere porque no tiene partido, pero eso 

demuestra que la gente quiere algo diferente, incluso los mismos cristianos muchísimos apoyaron 

a Fajardo incluso a pesar de todo lo que sabemos es contrario a nosotros, pero eso demuestra que 



la gente quiere algo diferente. Entonces ehh, también nuestro enfoque siempre ha estado en pensar 

en el elector, entonces y en el individuo como tal, más allá de pensar… obvio desde la logística y 

desde la formación que se organiza desde arriba siempre es pensando en los líderes y pastores, 

pero desde las comunicaciones nosotros siempre pensamos en las bases abajo, la gente. Que no es 

fácil porque a hoy día sé que no todo el mundo se siente identificado con Libres, ni con el león, o 

sea obvio no, pero digamos que en eso vamos… a que los cristianos ehh, no sé, en unos años 

puedan decir ese partido partido me representa, esos que están allá, así no me interese en lo más 

mínimo la política, pero esa gente que está allá está dejando un buen testimonio. Entonces digamos 

que ese es pues nuestro objetivo. Poder mostrar lo que se está haciendo no ha sido fácil, si? Porque 

el tema también internamente en la iglesia no es sencillo, hay mucha división, somos humanos y 

cada quien quiere lo suyo. Siento que también por mucho tiempo los pastores han tenido que hacer 

tantas cosas solo con las uñas y a todo el mundo le ha tocado tan duro, que todos también creen 

tener todos la única razón. Entonces siento que ahí no ha sido muy sencillo pero bueno, esto es un 

proyecto de Dios y Él lo sacará adelante… no sé cómo seguirá pero digamos ahí creo que eso ha 

sido como lo más, digamos los aportes más relevantes a través de las redes sociales, es que todo 

lo que hemos podido mover digitalmente y también porque nuestro partido está lleno también de 

bastante gente mayor, entonces no es fácil conectarlos a todos ellos, el discurso mismo… no es tan 

sencillo pero digamos que es un trabajo que lo que he aprendido es que es paso a paso, tu lo quieres 

todo ya a veces, pues tu te imaginabas un montón de cosas para la campaña en Congreso pero no 

se dio, la mitad todavía la tenemos ahí guardada pero ahí está… por algo se proyectaría, entonces 

pues si creo que el tema de las redes sociales también fue una cosa muy importante. Y empezar a 

personificar, a sacar ese león incluso de las redes y llevarlo a la iglesia, a repartir volantes, eso nos 

generó un impacto muy grande. O sea, eso nos ayudó bastante, creo que ese tipo de activaciones 

ya directas con la gente como pensando también esto como un tema de branding político, así lo 

pensamos. Hacia eso nos fuimos en la estrategia de comunicaciones, más allá de, digamos nosotros 

decíamos el discurso, y digamos que entre nosotros el discurso era más fácil de llegar, porque hay 

cosas que tu solo las dices y ya, o sea es muy sencillo, pero políticamente no nos creen, entonces 

es como bajar el político de allá, volverlo y darte cuenta que es tu hermano y que es otro tipo de 

cosas pero bueno, es un juego ahí de un montón de elementos pero pues bueno... resultó. 

 

LA: En la campaña se hablaba mucho del gobierno de cristianos y un gobierno de Dios… ¿para ti 

qué significa ese gobierno cristiano? ¿qué quiere decir que vayan a gobernar cristianos? 

 

DA: Ok. Digamos que ahí nos enfocamos más en el tema del gobierno civil. La biblia habla mucho 

que básicamente que Dios creó tres instituciones sagradas que es la iglesia, la familia y el Estado, 

y bajo esas responsabilidades digamos que la autoridad de la iglesia y de la familia como tal es 

otorgada directamente por Dios. Dios es el que le otorga al pastor desde su llamado a que sean 

líderes, pero en el Estado funciona de manera diferente, porque ese pueblo, cuando vemos digamos 

que en, Moisés le dice al pueblo ustedes elijan entre los más sabios, y ustedes son los que van a 

decir a quienes van a poner allá, ustedes elijan a los de buen testimonio, entonces esa 

responsabilidad está en el pueblo. Entonces desde ese punto de vista  ehh se habla de un gobierno 

civil que viene uno, desde la responsabilidad de los que estamos viviéndolo, y dos pues desde la 

integridad de aplicar políticas públicas basadas en principios bíblicos, entonces  algo que también 

de las cosas fue que más nos llamó la atención fue que había una experiencia viva. Resulta que 

cuando el doctor Ricardo sale del Fondo, está en el Fondo Nacional, él nos dice no, yo no me 

inventé nada allá, yo copié un modelo que está escrito acá, y es el modelo del ahorro. O sea, esto 



aquí nosotros no nos inventamos nada, nosotros somos unos copiones, sacamos de la biblia y 

convertimos esos principios en una política pública aplicable. Entonces digamos que, que desde 

ahí es todo el concepto que desde la base se empieza a aplicar, son principios que están ahí, 

principios que evidentemente han sacado naciones a una prosperidad. Entonces eso, en eso 

básicamente se enfoca el tema del gobierno civil. Y también lo que te digo, es un juego, desde el 

gobierno como tal pues porque es un gobierno de todos, nosotros obviamente como que eso 

siempre se nos venía encima, entonces eran como ay, ustedes que van a gobernar con biblia, o sea 

ese tipo de cosas que uno es como… pero pues evidentemente es lo que ha pasado, también no lo 

dicen por nada. Hemos tenido políticos que si pareciera que es lo que quieren, que quieren como 

adoctrinar a la gente, obligarla y pues tristemente yo creo que en eso también ayudó un poco mi 

aporte, que yo siempre traté de ser muy objetiva  en lo que realmente somos. Porque a veces siento 

que  cuando estamos entre cristianos somos como si, todo es perfecto, es super bien y si, porque 

es que lo hacemos para Dios, y si, lo hacemos para Dios pero resulta que no siempre lo hacemos 

bien... tenemos que ser objetivos en esto y hay gente que nos ha dejado muy mal, nos han dejado 

muy mal parados entonces partiendo de ahí es como si, nos van a decir eso y es con toda la razón… 

¿cómo vamos a demostrar que no lo vamos a hacer? cómo vamos a entrar a defender, algo que el 

senador Edgar Palacio menciona mucho es ¿cómo vamos a  defender a todos, porque es que 

entrando a defender la libertad pues es un derecho divino, entonces entrando a defender las 

libertades de todos estamos defendiendo nuestra propia libertad, entonces pero es un juego muy 

fuerte, digamos él lo decía la otra vez en una reunión. Estaban los pastores y los pastores abrían 

los ojos y eran como este señor de qué está hablando (risas), pero son conceptos que tenemos que 

empezar hasta a entender nosotros porque pues uno también se educó con una  academia muy 

humanista, entonces uno siempre está en el choque del extremo humanista y desde allá volteas a 

mirar y es también como esto cómo lo voy a aplicar en Dios… muy loco, es muy loco. Y el doctor 

Ricardo siempre me decía, Deisy es que lo que pasa es que nosotros aún no leemos la biblia, 

nosotros la parafraseamos… y yo decía cómo así...a nosotros nos gusta los pasajes, entonces las 

historias y todo por aparte pero me decía, a nosotros cuando niños nos sentaban y nos leían toda 

la biblia completa entonces arrancábamos a leer toda la biblia y tu empezabas a entender que todo 

era un proceso y que todo habían pasado un montón de cosas. Entonces empiezas a darte cuenta 

que si, que eso es un manual… tu siempre has entendido que eso es un manual de vida pero al 

mismo tiempo es como bueno, solo los proverbios o cositas así que son más prácticas. Pero, pero 

verlo así a lo largo y ancho creo que es la gran diferencia de lo que puedes ver que es lo que Dios 

espera de un gobierno y como espera que seamos mayordomos de la tierra, que básicamente ese 

es otro concepto del gobierno civil y es que nosotros somos responsables de, y somos mayordomos 

de esta tierra, somos los que tenemos que explotar los recursos. Entonces pues si, básicamente ese 

es el tema de gobierno civil. 

 

LA: ¿Y tu conoces otros partidos o movimientos religiosos o que estén basados en una ideología 

cristiana? Y si es así, ¿por qué no los has apoyado? 

 

DA: Bueno, otros que conozca, no. Pues digamos conozco personas, pues políticos que han estado 

como involucrados en el tema. ¿Por qué no los he apoyado? Pues por lo que les decía al principio, 

el discurso no me gustaba para nada. O sea el discurso me parecía siempre demasiado agresivo, 

siempre a ir como en contra entonces nos enrranchamos siempre con el tema de los homosexuales, 

entonces el LGTBI es nuestra bandera y con eso nos casamos. Entonces es como que ese tipo de 

conceptos si nunca me gustaron. Otros movimientos cristianos… no sé si en la actualidad en el 



país tengamos más movimientos, la verdad desconozco el tema. Cuando entró Colombia Justa eh 

pues digamos que surgió también como a último momento entonces pues ya cuando llegaron ya 

estábamos como prácticamente digamos que integrados, entonces no digamos que no conozco así 

como muchos movimientos. 

 

MF: Y bueno ehh, cuáles crees que son esos valores o esos principios por los, o pues que son los 

más importantes por los que debe luchar específicamente Colombia Justa Libres? O sea, ellos son 

voceros de qué en el Congreso? 

 

LA: Específicamente de qué… 

 

DA: Ok, pues básicamente y lo que abandera todo es el concepto de la familia como la primera 

institución que desde digamos desde su núcleo puede aportar una transformación a la sociedad. 

Entonces creo que no la bandera discursiva de la familia natural hombre, papá, mamá… no, esa 

bandera no fue de familia sino realmente la protección a la familia. Realmente como Estado ellos 

como blindan a la familia para que realmente tenga las posibilidades de lograr ser lo que es y que 

sea funcional, porque es evidente que la mayoría de las familias son disfuncionales, entonces cómo 

generar entonces ese cerco de protección a la familia, creo que ese es el centro de todo. Pero 

partiendo de eso y digamos que basados en el proyecto de dignidad, se maneja un concepto que 

son las cinco “colombias”, y es la Colombia agraria, la Colombia educadora, la Colombia familia 

la que les decía, una Colombia con Dios y una Colombia… se me pasa… una Colombia social. 

Ehh digamos que esas cinco banderas lo que ellos buscan es como, como una transformación 

integral. Entonces digamos ustedes me preguntan específicamente en el Congreso, yo creo que es 

un debate de ideas y de redefinir contexto que en el aire se han ido como desvirtuando mucho por 

nuestra historia de Colombia, por el tema de la violencia, el narcotráfico, creo que desde ahí los 

principios tienen que digamos que redefinirse y ellos tienen allá es una batalla de ideas muy fuerte. 

O sea, desde ahí creo que lo más básico del Congreso. Que lo que busca Colombia Justa Libres 

como grupo en general es una transformación total que no va a llegar solo por el Congreso, en el 

Congreso hay alguito es que importante pero hay que llegar a eso que es de realmente posicionar 

líderes en todas las áreas del Estado… o sea, de tener  un mapeo muy estratégico de donde 

necesitamos tener funcionarios de los nuestros para que desde ahí empiecen a proyectar otro tipo 

de manejos, de actuaciones, de principios que pues hagan que este país realmente cambie. Entonces 

creo que entonces el movimiento creo que tiene ese gran plus, y que no solo está pensando en 

ganemos unos puestos, ganemos unas curules, tengamos ahí para que el Estado nos financie y listo, 

ya está. No, lo que se busca realmente a través de ese proyecto de las cinco colombias es digamos 

llegar a todas las áreas. Digamos que si, lo que se busca es realmente impactar, y sabemos que eso 

no se va a lograr solo a través de esto, y sé que Dios nos va a permitir tener un presidente y ese 

obviamente es como el gran, el gran objetivo pues en temas netamente políticos, pero como les 

decía, la idea es también que desde las bases logremos impregnar a la gente de esa cultura de ser 

leones. Digamos que qué significa ser un león, entonces significa ser un ciudadano correcto, o sea 

no necesito pues ser el protagonista de novela pero lo mio lo puedo hacer bien. Y creo que en 

Colombia esa es nuestra gran falla. Que culturalmente le echamos la culpa a todo el mundo 

sabiendo que realmente en la esquina si cualquier cosa te puedes pasar, así sea un semáforo en rojo 

pues te lo pasas, pues es normal, es nuestra cultura. Pero creo que desde ahí desde las bases es 

donde la real transformación se puede dar de principios, específicamente que, yo pienso que 

principios y valores del ser humano que realmente están muy desvirtuados en nosotros si es en 



temas de honestidad. En serio la honestidad, la responsabilidad, el tema de pensar en las 

generaciones también es algo que me parece muy importante dentro del partido. Ellos siempre me 

decían, esto es un partido de generaciones y aunque pues igual no es fácil pues siento que a veces 

los pastores como que le temen un poco a la juventud porque sienten miedo al cambio y eso es 

como demasiado, pero creo que internamente está pasando, y se está haciendo ese choque cultural, 

choque generacional… pero es importante como ellos ven también que esto no es para ellos, que 

ellos apenas están abriendo un camino para todos los que vienen adelante, entonces creo que más 

que el partido pues si obvio tu lo miras y pues uno dice esto está re, no sé está extraño, pero cuando 

tu lo ves hacia adelante te das cuenta que yo estoy segura que un montón de personas en 

universidades y en trabajos e incluso en el colegio, soñando con tener una posibilidad de llegar a 

un lugar donde tu puedas hacer. Entonces creo que el tema generacional también es vital dentro 

del partido para la proyección que tiene.  

 

MF: Eh bueno, ¿consideras muy importante la participación de iglesias, o si iglesias o 

movimientos cristianos en política? O pues por qué eso es importante? 

 

DA: Bueno yo creo que es muy importante pues porque es una visión de la sociedad dentro de la 

política. Creo que cuando son pues bases correctas, que vienen de pues principios que son correctos 

pues realmente van a generar un impacto en la sociedad, y creo que pues de eso se trata la 

democracia, de que cada grupo social, cada grupo de la sociedad pues tenga su propia 

representación, y creo que es muy importante que nosotros como cristianos hayamos tomado la 

bandera y nos hayamos metido de frente y no solo si, por aquí hay uno… donde está el doctor 

Diego Cataño, siempre dice que nosotros tenemos muchos cristianos espías. Entonces él dice que 

nosotros estamos llenos de cristianos dentro de las entidades pero nadie sabe, somos todos agentes 

007, todos estamos callados porque mejor que no sepan que soy cristiano, entonces así no pasa 

nada, sigo derecho y no pasa nada… entonces me parece que hacerlo, hacerlo realmente con 

responsabilidad ehh de frente es muy importante porque además de todo estamos es metiendo a 

Dios en la política pública, entonces la responsabilidad es gigante. O sea, es no solo lo que estoy 

haciendo sino lo que puedo generar con mi testimonio… entonces o logramos aquí mucho o 

perdemos un montón también. Entonces creo que es totalmente relevante desde el concepto de que 

somos diez millones, doce millones de cristianos, y no tener una representación clara en el país 

pues realmente estábamos como muy en el aire, pero son los tiempos de Dios perfectos y creo que 

eso es lo más importante, ser entendidos en los tiempos ahí si, y estar muy claros de saber que este 

es el momento actual, y que si más adelante pueden pasar muchas cosas, pero pues si en este 

momento se abrieron las puertas y se dieron las cosas es porque hay que hacerlo. Y pues estamos 

acá, Dios nos permitió en esta época de la vida estar en estos, en esta situación del país, y creo que 

pues es totalmente relevante porque el país necesita una redefinición de todo. Creo que los jóvenes 

y todo están hambrientos de algo que te de claridad, entonces por eso le copian a cualquier cosa, a 

cualquier cosa que tiene algo de incluso de comunidad. Porque pues por tanta situación que se ha 

transformado en las familias de Colombia, los chicos están buscando algo que me haga sentir en 

comunidad, algo que me haga sentir realmente yo. Entonces incluso dentro de la iglesia creo que 

habíamos un montón que no nos sentíamos como… y creo que todas las esferas lo necesitan y es 

importante que la esfera de gobierno ya tenga constituido algo, ya tenga como esa brecha abierta 

y realmente pues se esté impactando y se estén logrando cosas. Creo que eso es lo que debemos 

resaltar mucho porque es verdad a veces que como que nosotros somos muy de que no nos damos 

cuenta de las cosas grandes que Dios nos da sino que las volvemos chiquiticas. Entonces cuatro 



congresistas pero la gente es como ay, pero por qué no más, ay pero por qué no se logró más en 

Bogotá… entonces ahí es como por Dios o sea, no teníamos nada, no teníamos ni un peso para 

hacer las cosas. No sé cómo se lograron pero si pasa, si pasa  que la gente dice no, pero si había 

una lista de 35 por qué no quedaron todos… entonces nos quedamos pensando en esas pequeñeces 

pero creo que la relevancia es total para los tiempos que hoy vive Colombia, los tiempos de 

posconflicto, los tiempos de tanta situación que creo que pues estar ahí no, solo Dios nos puso ahí 

y tenemos que aprovecharlo.  

 

LA: Teniendo en cuenta que el partido o el movimiento es tan joven, ¿por qué crees que la 

participación de cristianos en política es tan baja? sabiendo que hay muchos problemas como 

cristianos que quieren resolver desde hace bastante tiempo… 

 

DA:  Bueno creo que ha sido por miedo. Yo creo que ha sido temor a… temor y también creo que 

ha sido falta de formación. Porque yo creo que también muchos no sabíamos como conectar esas 

dos cosas. Creo que por mucho tiempo la iglesia, en la iglesia se nos enseñó que las cosas del 

mundo, incluida la política, pues no las teníamos que mirar… entonces muy pocos en ese tiempo, 

porque sé que muchos se siguieron arriesgando y lo siguieron haciendo a pesar de lo que todo el 

mundo les podía decir ehh, lo hicieron por los lados. Creo que eso fue, que no tuvimos de pronto 

no sé tu, el discernimiento necesario por parte de la iglesia como tal… creo que ni siquiera solo 

hacia la esfera de gobierno, creo que hacia todas las esferas, creo que hacia todas se fue así. Nos 

enfocamos tal vez de pronto en el tema social, tal vez de pronto en eso la iglesia creció un poco, 

pero creo que no se nos capacitó para salir más, para decir ustedes están para también actuar entre 

semana, en sus trabajos, en el colegio, en la universidad… o sea, creo que siempre nos encerramos 

mucho a nosotros, a que la iglesia creciera, a que la iglesia esté bien, a servir en la iglesia, a estar 

dentro de la iglesia, pero cualquier cosa externa pues básicamente no, era secular. Y creo que para 

mi por lo menos, desde la cosmovisión bíblica pues te das cuenta que aprendiste muchas cosas 

incluso que no eran bíblicas. Que son doctrinas de personas y de hombres de iglesias pero que 

realmente no son bíblicas, entonces cuando te das cuenta que lo sagrado y lo secular es una creencia 

totalmente griega, entonces dices toda la vida pensando que allá el mundo es, y yo aquí soy cuando 

estoy con Dios, pero resulta que pues, por Dios, Dios está en todo lado… entonces creo que 

básicamente fue falta de conocimiento de, la palabra lo dice, mi pueblo se ha perdido por 

ignorancia y así es, creo que por mucho tiempo pasó eso y por miedo, creo que también no 

teníamos los argumentos necesarios para ser como suficientes. Entonces en el momento en que 

alguien te habla de, te iba a desbaratar tus ideas con, a la primera, y creo que siento que a mi me 

pasó en la universidad. Que llegó un momento y yo quedé  como que no, lo que dice este señor es 

verdad y si, porque yo no tengo ni idea como defenderme. Entonces creo que eso es muy 

importante, como la formación y la capacitación de aquí en adelante para el movimiento es 

fundamental, fundamental para todos los que estemos tanto adentro como medio incluidos, incluso 

para los que nos ven de lejos creo que la educación es, en temas de principios bíblicos en el 

gobierno, es fundamental para todos, porque es imposible que, estoy segura, incluso internamente 

dentro de la iglesia ay si super cristiano y todo pero lo para un policía y le ofrece dinero, entonces 

son cosas que no nos damos cuenta que estamos viviendo y que estamos haciendo y se nos hacen 

ajenas, entonces creo que la educación y la formación si es fundamental porque lo que tu dices, 

los problemas siempre han existido, las necesidades siempre… pero si ha sido eso, yo creo que es 

como lo que veo. 

 



 

VI) Representante a la Cámara por Bogotá - Colombia Justa-Libres 

 

Carlos Eduardo Acosta (CE) 

Laura Aponte (LA) 

María Paula Franco (MF)  

 

LA: Bueno la primer pregunta es, nosotros queremos saber ¿cuál fue el momento clave que te 

llevó a participar en política, qué momento fue el que tu dijiste este es el que necesitaba...? 

 

CE: En política si, esa fue una historia muy bonita porque yo terminé mi carrera y ehh, en medicina 

tenemos que hacer un año rural, un año de servicio social obligatorio. A mi me tocó hacerlo en 

Cajicá, entonces yo hice mi servicio social allá y curiosamente la alcaldesa me pidió que fuera 

Secretario de Salud. Yo no tenía pero el más mínimo plan de, de participar o de estar en el sector 

público, quería irme a hacer mi especialización en cirugía general, etc. Pero cuando ingresé a la 

Secretaría y vi todo lo que se podía hacer desde el sector público, o sea que es de donde realmente 

se toman decisiones y se sacan adelante pues dije, caray esto, o sea por qué no estamos más 

personas aquí y especialmente en mi caso siendo cristiano pensé por qué en vez de estar nosotros 

desde afuera criticando, ¿por qué no venimos a tratar de hacer? También tuve mi experiencia de 

que uno llega también con muchísimos ánimos, muchísimas cosas pero la realidad del sector 

también es muy complicada, entonces digamos que ahí fueron como mis primeros pinitos y lo que 

me hizo pensar hoy que así tenemos que ponerle más cuidado a este tema y necesitamos que gente 

buena participe. Ese fue como el inicio. 

 

LA: Y en particular, ¿cómo fue el ingreso a Colombia Justa Libres? Cómo fue toda la formación, 

cómo, cómo decidieron…? 

 

CE: Bueno, desde ahí yo después tuve la oportunidad de estar en, en una campaña… digamos que 

esa experiencia me hizo buscar a los cristianos que estaban en política. Ahí ingresé al equipo de 

Vivian Morales, participamos en elecciones cuando ella iba para el Senado, fui el segundo renglón 

para la Cámara de Representantes, ganamos Senado y Cámara y tuve la oportunidad de estar un 

tiempo aquí en la Cámara… eso fue el año 2000, 2001 que tuve la oportunidad de estar acá y 

estuve en la Comisión Segunda y fue una experiencia muy bonita porque lógico es conocer el 

Congreso desde adentro, pero también fue frustro teniendo en cuenta que nosotros éramos un 

partido minoritario, independientes… bueno no sé, ustedes no creo que se acuerden mucho, pero 

de pronto lo han leído en libros de historia (risas) pero fue el final del gobierno Pastrana, entonces 

una época muy difícil… estábamos en proceso de paz con las FARC, hubo diez congresistas 

asesinados, los demás secuestrados… O sea, un tiempo tan difícil, personalmente también fue un 

tiempo muy difícil que yo dije que bueno gracias, tuve la oportunidad de estar aquí pero digamos 

esto no es lo que yo quiero. Es muy duro, peligroso, digamos que no es lo que uno quiere, y más 

comenzando su vida profesional, entonces dije chévere que conocí el tema pero esto no sirve. Y 

tomé una decisión muy simpática que fue decidir que tenemos que separar el hacer política del 

tema electoral, que pensamos o yo pensé que lo que corrompe a todos es el tema de ganar las 

elecciones, y dije pero nadie está haciendo política, influencia política… y que lo que hay que 

crear es un centro de pensamiento. Y empezamos con algunos amigos a hacer algunos pinitos de 

creación de un centro de pensamiento, de mirar qué era lo que nosotros verdaderamente teníamos 



que aportar para el debate y no solamente venir a ocupar una silla y a ganar unas elecciones, sino 

independientemente de eso, cómo se podía hacer incidencia política, si? Cuál es el planteamiento 

que tenemos de educación, cómo es el planteamiento de salud, cuál  creemos que es el rol del 

gobierno en una sociedad, el Estado… o sea, a todas esas preguntas pero empezarlas a contestar 

desde nuestra perspectiva, desde nuestra cosmovisión. Y lógico ya me metí en el tema de mi 

profesión y pasó el tiempo pero tal vez unos dos o tres años después un amigo me decía usted tiene 

que oír un parlamentario del Quindío que le oí un cuento igualito al suyo. Y pues yo tenía la pereza 

no? (risas) Duré un año esperando, al fin cuadraron un almuerzo y el almuerzo era con Ricardo 

Arias, que había llegado a la Cámara de representantes por el Quindío y cuando lo escuché dije 

no, este es, esto es por aquí. O sea, me encantó oirlo, dije eso es lo que necesitamos, un proyecto 

de transformación de Colombia… o sea no tenemos siempre que mirar todo en negativo sino 

debemos empezar a mirar las cosas también en positivo, hacer propuesta, transformar. Y ahí se 

estaba quedando el Partido de la U, Ricardo fue uno de los, de los creadores digamos del Partido 

de la U, y nos metimos de lleno. Participamos en las elecciones a Cámara y no quedamos, entonces 

eso digamos también fue el golpe de aprender lo que es “pam” no lo logramos, y, y como que se 

empezó como, como que uno queda con el dolor de la pérdida del trabajo que se hizo, etc… Ahí 

como que se diluyó un poquito el tema y yo me fui para el exterior, no supe más… pues iba 

siguiendo a Ricardo lo que iba haciendo, ehh hizo un muy buen Senado, presentaron el proyecto 

del Ministerio de Familia, luego estuvo en el Fondo Nacional del Ahorro con una gestión súper 

exitosa… pues yo estaba viviendo afuera y hace ya más o menos como cuatro años, no Alejo? Eso 

fue como finales del 2014, tal vez en noviembre, diciembre del 2014… Él sale del Fondo Nacional 

del Ahorro e inician con el proyecto de Libres. Y él me escribió, cuando él me escribió un e-mail, 

yo lo vi y lo llamé inmediatamente porque desde afuera uno siente mucho Colombia, entonces 

estábamos con el tema que del Proceso de paz, como que revivía el tema y decía qué tenemos que 

hacer… otra vez como el centro de pensamiento, buscar gente, qué hacemos, hay que hacer algo… 

cuando llega el tema de Ricardo yo digo me voy, me voy a ayudar y me vine, me vine. Arrancamos 

el tema de Libres, todo el mundo decía que era una locura, que era empezar de cero, pero la verdad 

era que no nos sentíamos identificados en ninguno de los partidos. O sea, veíamos una polarización 

terrible y como que no había propuestas sino todo era criticar al otro… entonces dijimos bueno, 

hagamos una propuesta  y ahora eso es lo más difícil de hacer en Colombia porque nadie cree. De 

hecho las campañas políticas en Colombia las arman al revés, primero escogen los candidatos, 

dónde están los votos, cuando vamos a plata se necesita, y luego dicen y cuál es la carreta de 

decir… y eso no puede seguir así, eso es un irrespeto con el ciudadano. Entonces dijimos no, 

presentemos una propuesta. Ricardo tenía una idea muy chévere y me dijo y la debemos presentar 

no personal sino como movimiento… deben ser listas cerradas. Pero yo dije no, lista cerrada no, 

tenemos que abrir la lista para que todos los del consejo trabajen, porque si no solo van a trabajar, 

como la lógica que uno hace eso… y eso fue un gran error, porque yo lo terminé convenciendo. 

Abrimos la lista para el Consejo, salimos a recoger nuestras firmas, se preparó un proyecto para la 

Alcaldía que además lo más interesante fue que fue reconocido por todos los demás candidatos 

como la mejor propuesta, si? Esa es las cosas curiosas. Pero llegamos al día de las elecciones y 

obtuvimos 92.000 votos Alejo? Cuánto fue?... 93.000 votos para la Alcaldía y 74.000 votos para 

Consejo. La democracia es muy complicada en nuestro país, tuvimos que recoger, no solamente 

recoger las firmas, que fueron como 100.000 firmas para Alcaldía y otros tantos para Consejo, sino 

además el tema de pólizas. El Estado no ayuda con nada pero uno tiene que ir a buscar unas pólizas 

que además no es ninguna póliza, porque uno termina es pagando o un CDT con unos recursos o 

una garantía real que es una propiedad, o sea que realmente no están asegurando nada, y eso uno 



no recibe… o sea si hubiera algún anticipo del Estado pues uno dice está bien, para eso me cobran 

la póliza, por el buen manejo, pero en realidad la póliza es simplemente ver si uno puede pagar no 

sé, 250 millones de pesos. Es un esfuerzo además financiero tremendo que se pierde si uno no saca 

el número de votos mínimo. Nos arriesgamos, conseguimos la plata, se hizo una campaña en 

realidad super linda y la campaña a la Alcaldía fue muy interesante porque en Bogotá se hacen 

muchos debates, entonces fuimos como a 50 foros, no Alejandro? Como 50 foros o debates… un 

montón, es un montón, pero fue, digamos que fue súper enriquecedor y más para el equipo, más 

para el equipo. Tuvimos una experiencia muy bonita y es que lógico todos los candidatos 

empezaron a decir ustedes no van a ganar, ni de riesgo, vengan y únanse… y ver todas esas ofertas 

que nos empezaron a hacer, pero me encantó que Ricardo dijo no vamos a aceptar nada porque si 

no nadie nos vuelve a creer. Y eran ofertas muy buenas la verdad, increíble yo le decía seguro? 

porque vamos a ir construyendo y me dijo, Carlos, nadie nos vuelve a creer. Si estamos 

construyendo partido hay que hacerlo así, a lo duro. 

Tuvimos una cosa muy positiva que fue la imagen del león, digamos que eso, todo el mundo 

conoce qué es un león, entonces en la parte de pedagogía electoral digamos que fue muy fácil 

decirle a la gente “marque el león”, marque el león, escoja el león, busque el león en el tarjetón, 

que además el tarjetón nuestro es super complicado para que la gente pueda votar, si? Y más que 

la gente no tiene… digamos que la gran mayoría de la población no tiene el conocimiento ni el 

interés además, sino que van allá y si no identifican fácil la opción pues votan o votan mal y por 

eso es la cantidad de votos anulados.a de que acá venía un partido con los principios, los valores 

cristianos y que iba a defender una cosmovisión pero desde la parte propositiva, o sea no estar a 

todo no. Es que también algunos nos decían uy, llegaron los cristianos entonces a todo no, 

retrógrados… bueno, eso nos decían de todo. Pero la verdad es que el tema nuestro es propositivo, 

entonces lo que traíamos era una propuesta de salud, una propuesta de educación, una propuesta 

agraria, una propuesta… y, y la presentamos como cinco “bogotás”, después de volvieron las cinco 

“colombias”, y el proyecto tiene un nombre muy lindo porque es el proyecto dignidad. De alguna 

manera es devolverle el poder a la gente, recuperar el papel fundamental del ciudadano como 

persona, como ser humano, porque en toda la campaña nos hablaban era de cemento, de tejas, de 

Transmilenio, de la calle, de la cosa, pero nadie habla de la gente y resulta que al final la ciudad 

es la gente. Entonces ahí me quedó una frase que se volvió como un, como el… como, como, como 

el gran lema de la campaña y la dijo Ricardo y es “no hay ciudad sin sociedad”, y eso me encantó, 

porque hay que pensar primero en la sociedad, y la sociedad es la que construye la ciudad… o hay 

que construir la ciudad es para esa sociedad. Entonces ¿qué tipo de sociedad queremos? y luego 

ya pensamos en la ciudad. Pues si nosotros no empezamos a recuperar la sociedad, y dentro de la 

sociedad el núcleo que la constituye que es la familia, pues vamos a gastar toda la plata del mundo 

y no vamos a poder tener los resultados, como ha pasado si? Entonces la propuesta nuestra giraba 

en torno de la familia, entonces la familia es el primer hospital, la primera red social, la primera 

escuela… es la primera sociedad que conocemos y donde nos formamos y aprendemos a 

interactuar con otras personas, entonces había que proteger la familia y en base a esto giró la 

propuesta. Tuvimos como resultado de esas elecciones un concejal electo en Bogotá, que fue el 

concejal Emel Rojas Castillo. Gracias a Dios ha hecho un trabajo espectacular, ha sido elegido 

como mejor concejal de la ciudad, tiene las mejores calificaciones en Concejo cómo vamos… no 

ha sido fácil pero ahí va porque estaba solo además. Entonces quedar como mejor bancada un 

concejal solo es porque hizo un muy buen trabajo... y eso nos permitió soñar con que llevábamos 

el partido a nivel nacional. En ese momento éramos el grupo Libres, ehh… con todo este tema del 

plebiscito, se acuerdan? el tema de la paz, yo no sé qué… entonces ahí también un grupo de 



pastores que organizaron, se organizaron dentro de un movimiento que se llama Colombia Justa, 

y lógico bueno lo primero fue que pensamos fue bueno, no podemos ir divididos, tenemos que de 

alguna manera buscar la unidad, y se logró a través de formar listas conjuntas en lo que se llamó 

Colombia Justa-Libres. Por eso es el nombre, la gente dice que ese nombre tan chistoso pero pues 

es que es simplemente un nombre compuesto de dos movimientos que están participando digamos 

eh, unidos en una causa… porque la gente decía ¿cómo nos unimos? … pues a uno lo unen 

realmente es las causas. Cuando hay un propósito en común es muy fácil lograr trabajar unidos. Y 

la verdad fue una experiencia muy exitosa… otra vez nos vimos en el lío de tener que recoger 

firmas, durísimo… luego las pólizas, más duro todavía. Logramos inscribir solamente las cámaras 

de Valle y Bogotá, se nos quedaron por fuera Antioquia que recogió las firmas, Meta que recogió 

las firmas, Tolima, Caldas… una cantidad de gente que logró cumplir con el objetivo de las firmas 

pero que no pudimos pagar las pólizas. Cada póliza era alrededor de 250 millones de pesos, eso 

más el costo de la póliza que eran otros 40, o sea era imposible… por ahí molestaban que si viene 

Odebrecht y no sé qué cosas (risas) y la verdad es que haciendo vaca entre nosotros era imposible. 

O sea, si se quiere hacer de manera honesta, transparente como lo estábamos haciendo pues no 

pudimos. Solo presentamos esas listas y la lista al Senado y la verdad pues obtuvimos un muy 

buen resultado… en este momento logramos nuestra personería jurídica, tenemos tres senadores y 

la cámara de Bogotá, perdimos la cámara del Valle por 3000 votos, pero además en unas elecciones 

muy polémicas. Si ustedes se acuerdan eh, todo inició, pues llegó el día de las elecciones y nosotros 

las expectativas que teníamos de votación no se cumplieron. Cuando yo entré a revisar los E-14, 

yo votaba en la mesa 96 de Unicentro, el único voto que uno puede verificar es el de uno, uno no 

sabe los demás… cuando yo entro y miro la votación de Cámara veo en Colombia Justa-Libres 

cero en mi mesa. Si hubieran puesto uno, uno dice ahí está mi voto, pero resulta que habían cero 

votos para Cámara y había seis votos para Senado y dije no puede ser. O sea, si seis personas 

votaron para Senado en esa mesa seguramente iban a votar para Cámara, pero además yo sí voté 

para Cámara y para Senado, tendría que aparecer por lo menos un voto, entonces ahí fue cuando 

llamé y nos fuimos para la feria donde estaban iniciando el escrutinio, ahí perdimos dos días en 

eso. Y cuando llegaron las niñas llegan y me dicen, pero Doctor, aquí abren las, las mesas y están 

los votos pero no salen en el E-14. Pues ahí fue que armamos un ejército, la verdad lo único que 

hicimos fue convocar gente por redes y el primer día nos llegaron 400 personas… o sea eso, esas 

son las cosas lindas porque es un movimiento que sale de la gente. Entonces llegó la gente a 

colaborar, nos acompañó la Procuraduría, logramos que nos abrieran 5000 mesas de las 15.000 y 

ahí recuperamos no sé cuánto fue, como 30.000, como 34.000 votos y la verdad es que no habían 

contabilizado los votos del león si? Yo no sé si por fraude, no sé si por error, no sé, por ahí me 

dieron una teoría de que era solo una línea chiquita porque íbamos con lista cerrada, entonces que 

la transmisión es telefónica. O sea, vi una cantidad de inconsistencias de nuestro sistema electoral 

que son increíbles, o sea se llenan varios E-14 y se reportan los datos por teléfono, leyendo el E-

14 para pasar al otro, entonces parece que ahí al leer se saltaron el renglón nuestro pero aparte 

tampoco habían hecho las cuentas entonces un sistema muy frágil y bueno, tuvimos esa experiencia 

e hicimos el curso completo (risas) si, hicimos el curso completo, no hemos podido celebrar no? 

(risas) nosotros hicimos el curso completo pero pues de ahí hasta aquí ha sido así, sin parar, como 

un ehh, no sé, como una montaña rusa. Lo, lo genial es que hemos podido construir toda una 

propuesta basada en la cosmovisión cristiana. Digamos que esa es la historia así a grandes 

rasgos.        

 



LA: ¿Cuál fue el mensaje que querían transmitir en la campaña de marzo de 2018? Cuál fue el 

principal mensaje, el que... 

 

CE: El principal mensaje que queríamos transmitir es que había una nueva opción política, de que 

había la posibilidad de hacer política honesta, en base en a una propuesta y no a las personas. 

Entonces nosotros lo que hicimos, de hecho la campaña nuestra no fue “vote por nosotros”... de 

hecho parte de nuestro discurso es grosero decirle a alguien oiga vote por mi. Nosotros lo que 

hicimos fue escúchenos, queremos presentarle una propuesta para que usted la tenga en su opción 

de decidir usted como persona, si? La gente cree que por ser una propuesta cristiana era que el 

pastor se para en la iglesia y le dice a todo el mundo que vote y la gente sale y vota, y eso no hay 

nada más equivocado en el mundo, además nada más irrespetuoso con nosotros como movimiento 

y con la iglesia. Nosotros lo, lo que hicimos fue permítanos presentarle la opción a las personas y 

que cada quien, y que cada quien tenga la capacidad de decir oiga si, yo me identifico con esta 

propuesta, yo creo que esto es lo que se debe hacer y ya. Entonces como éramos en unas elecciones 

al Congreso, también fue muy difícil explicarle a la gente esta no es una elección a la Alcaldía, 

nosotros no podemos hacer ni puentes y cosas, tun… nosotros llevamos es unas propuestas sobre 

unos temas, sobre unas líneas temáticas con las cuales vamos a trabajar, unas banderas, unos 

postulados que son los que van a marcar nuestra posición en las votaciones, etc... De hecho tuvimos 

una experiencia muy dura explicándole a la gente cómo votar, porque les decíamos así se vota para 

Cámara por ejemplo, buscan el león y marcan y para el Senado así, tienen alguna pregunta? Y 

llega una señora y dice si doctor ¿y para el Congreso? (risas).  

 

MF y LA: La gente no sabe… 

 

CE: La gente no tiene ni idea de qué se va a votar, de por qué… y además que hay como una 

imagen colectiva subconsciente de que el Congreso es corrupto, es automático, y de que meterse 

en la política… a mi gente me decía doctor, pero usted tan buena persona para qué se va a meter 

en eso (risas) y les decía yo, al contrario, tenemos todos que involucrarnos y más los jóvenes. O 

sea, yo tengo una carga especial por los jóvenes porque además nos los están confundiendo en las 

universidades, si? Y yo entiendo eso, cuando uno es joven quiere cambiar el mundo y si solo le 

ofrecen una opción de cambiarlo pues la toma. Nosotros necesitamos ofrecerles la otra opción de 

cambiarlo, que además es la opción que funciona y no porque lo digamos nosotros sino porque la 

historia lo ha comprobado. Y yo les hacía un ejercicio muy fácil y es ¿cuáles son las naciones 

desarrolladas? La gente hace la cuenta, Estados Unidos, Canadá, Inglaterra, Suecia, Finlandia, 

Nueva Zelanda… hagan la lista… qué tienen en común? Qué tienen en común esas naciones? Qué 

tienen en común? Que su formación como Estado estuvo basada en la cosmovisión cristiana. Ahora 

y en Ciencias Políticas le enseñan mucho a la gente y creemos que nuestro sistema, que nuestra 

democracia liberal tiene todas sus raíces en Grecia o en Roma y resulta que eso no es cierto. La 

división de poderes como nosotros la conocemos es un concepto judeocristiano, si? Ellos tenían 

por ejemplo la polis pero la polis era la ciudad, era una democracia restringida que era simplemente 

votar, pero votar sólo los capaces… el tema de la democracia liberal como la conocemos es un 

concepto donde se valora al individuo por su dignidad humana y por eso tiene unos derechos que 

ejerce a través de unos, de un sistema donde hay división de poder para que no se concentre, y 

donde cada una de las ramas del poder tiene sus funciones limitadas, porque no pueden pasar por 

encima de la dignidad y de los derechos y las libertades de las personas como ciudadanos  si? 

Entonces digamos que con esa base nosotros presentamos la propuesta y fue muy exitosa. Tuvimos 



la votación más alta para Cámara en bogotá y pues logramos una votación muy importante para 

Senado y pues acá vamos. Digamos que ahora tenemos una expectativa muy grande porque ya 

vamos a poder tener nuestros propios avales para poder participar en elecciones regionales en todos 

los municipios de Colombia. Entonces acá viene lo que nosotros llamamos la verdadera conquista 

nacional… entonces qué estamos haciendo? Convocando a las mejores personas, a las que quieren, 

a las que sienten el llamado, porque de alguna manera el tema político es un apostolado. Entonces 

es decirles ¿usted siente el llamado? Preparémonos, preparemos los jóvenes porque son los jóvenes 

los que van a transformar Colombia, y démosle la opción diferente porque ahora tenemos una, 

digamos que una presión muy fuerte de toda esta ideología humanista, marxismo cultural… o sea 

es un recicle de esas ideas trasnochadas marxistas pero aplicadas a todas las partes de la sociedad 

y con una confusión terrible además, pero que los pelaos repiten felices, si? Yo vivo en una guerra 

constante con eso, entonces yo me vuelvo cansón porque los oigo que el plástico, que el plástico, 

que los pitillos y le digo pero un pitillo no sale caminando y se tira solo al mar, si?…Dejen de, 

miren lo comodito que es andar, ponerle la responsabilidad a las cosas y quitársela a las personas. 

¿Cuál es la cosmovisión cristiana? La responsabilidad de las personas, no de las cosas. Ni el arma 

se dispara sola, ni el pitillo se tira solo al mar, ni etc, etc, etc. Entonces ellos si quieren 

prohibicionismo para unos temas pero quieren libertades para las drogas, para, para que tengan 

sexo desde los 12 años, para una cantidad de barbaridades cuando el ser humano no está preparado 

para eso. Entonces el tema es miren la confusión que tenemos, entonces debe haber una propuesta 

aspi la critiquen, así le tiren piedras y de todo, pero aquí no nos han podido retar en un debate 

porque es que no hay argumentos, si me entienden? Entonces qué tenemos que hacer, que nuestros 

jóvenes aprendan a argumentar y a defender sus principios, a defender lo que creen, y a saber por 

qué lo creen, que es lo más importante, no repetir como los loros sino realmente pensar como oiga 

si, es que un pitillo no sale a caminar y se tira al mar. El tema es, el plástico es un tema… si yo a 

todo eso le tengo los temas… Por ejemplo en temas sociales, el tema de la eutanasia… eso es una 

barbaridad como además la manera como nos lo están presentando. Yo les digo que nosotros 

estamos frente a una dictadura de la Corte Constitucional, no es posible que tres personas en una 

sala se pongan a hablar de un tema y que voten dos a uno y nos lo vuelvan jurisprudencia, y aparte 

de eso que en base a esa jurisprudencia sale un ministro irresponsable y saque una resolución que 

es ilegal, porque no está basada en ninguna ley de la república ni en la Constitución…y luego la 

Corte vuelve y hace jurisprudencia sobre esa resolución y nos pasan la eutanasia para los niños. Y 

vuelve el ministro y saca otra resolución… eso es absurdo, eso es un, es pasarse todo el estado de 

derecho por la faja y es lo que hacen con el litigio estratégico. Entonces digamos que hay una, 

digamos que la batalla es mayor de lo que uno cree porque estamos frente a gente que va pasando 

sin importarle simplemente el estado de derecho colombiano. 

 

LA: Yo tengo una pregunta… ¿cómo pasar los temas de la agenda religiosa a la agenda política? 

O simplemente lo que hicieron en la campaña fue mezclarlos… 

 

CE: No, yo lo que digo es que no hay agenda religiosa, porque lo que tenemos, lo que encontramos 

en la palabra de Dios también es simplemente son unas normas de conducta para la vida en 

sociedad. Si ustedes miran cuál es el primer código de ética que existe, pues los Diez 

Mandamientos. Si nosotros solo cumpliéramos eso no necesitamos ninguna otra ley, es que los 

Diez Mandamientos son un código de conducta, si? Personal. Y fíjense que no son diez derechos, 

son diez deberes. Cuando uno cumple su deber y es responsable frente a la sociedad… de hecho 

gente que ni cree en Dios ni tiene religión ni nada, sabe que se necesitan esas formas de conducta. 



No robar, no matar, no engañar al otro, amar al prójimo, tener compasión… o sea son cosas tan 

simples que son lo que nos hace civilizados, entonces cuando me dicen pero eso son preceptos 

religiosos les digo no, eso no es precepto religioso, esos son los principios básicos para poder 

convivir en sociedad, y es lo que hizo de occidente lo que es ahora. Gracias a esos principios es 

que tenemos ahora una sociedad medianamente civilizada. Gracias a la aplicación de esos 

principios es que ellos tienen la libertad de decir las barbaridades que dicen y nosotros hacemos 

respetar esas libertades porque creemos en esos principios, si? Entonces es gracias a los principios 

cristianos que ellos pueden combatir los principios cristianos,  si no sería una dictadura y los 

acabaríamos, entonces digamos que no fue tanto conciliar principios religiosos, lo que nosotros 

queremos es no traer temas religiosos. Los temas religiosos son la liturgia, las cosas, etc, nada de 

eso está en el partido porque el partido no es un partido religioso. Nuestro partido es un partido 

democrático pero basado en unos principios que son los que creemos que transforman la sociedad. 

Eso es… 

 

(interrupción) 

 

LA. ¿Cómo llegar al público no solo cristiano sino a todos? 

 

CE: Si, yo creo que nosotros tenemos que llegar con una propuesta, o sea bajar una propuesta 

desde el tema conceptual, bajarla hacia los temas que le interesan a la sociedad. Es decir, lograr 

abordar los temas como la seguridad, movilidad, no solo abordar temas abstractos de principios 

como la verdad, la honestidad, la integridad, sino empezar a bajar eso. Por ejemplo, el tema de 

integridad lo tenemos que bajar para luchar contra la corrupción… empezar a aplicar esos 

principios pero en los temas reales de la sociedad. Por ejemplo en salud, cuál es el principio? 

(irreconocible), autorresponsabilidad, autogobierno y prevención, entonces cómo debe ser el 

sistema de salud? En el sistema de salud tenemos que hacer que la gente sea responsable no solo 

del buen uso del sistema sino de su propia salud si? Porque nadie más lo puede hacer, y eso pues 

ayuda en los costos y todo eso, y eso ayuda en la parte preventiva, en la comunicación y 

capacitación de las personas. El tema de educación, debe empezar en la casa, en la familia, esa es 

la primera responsabilidad… uno no puede querer que el colegio le eduque los hijos, si? El colegio 

da instrucciones y ayuda pero no lo educa. 

 

MF: Si, total... 

  

CE: Entonces digamos que es bajar esos principios y volverlos a temas del día a día, y todos tienen 

aplicación que es lo mejor… 

¿Qué otra pregunta? 

 

LA: Y ¿cómo quitar el imaginario de somos un partido cristiano y solamente vamos a ser 

ultraconservadores…? 

 

CE: Si, miren. Eso es una, creo que esa es, muy buena pregunta, porque de alguna manera nosotros 

también estamos estigmatizados. Un día llegué y me dijeron ah listo, los de derecha… nosotros no 

somos los de derecha, nosotros simplemente traemos unos principios que son muy conservadores, 

si, en algunos temas como eutanasia, los temas sociales, pero además como cristianos nosotros 

tenemos una responsabilidad gigante que es amar al prójimo. Entonces digamos que el tema social 



también es nuestro tema y pasa, yo les decía ahora, vamos a ofrecer ese cambio, esa 

transformación, esa lucha contra la pobreza, contra la corrupción, contra todos los temas pero 

desde otra perspectiva, desde la perspectiva que funciona porque desde la otra perspectiva no ha 

funcionado y no se ha logrado ningún cambio. Entonces no vemos la pobreza como una 

característica de la persona, no, entonces los pobres, sino como una situación pasajera que sabemos 

que si empoderamos a la persona, si le damos las herramientas, los recursos, él solo va a salir. No 

creemos en subsidios del Estado, en cosas de esas, porque eso lo que genera es dependencia. 

Entonces es ofrecer soluciones a problemas reales de la sociedad pero desde otro punto de vista. 

Pero si, el gran reto es que nos quiten el tema de que son propuestas religiosas, nosotros creemos 

simplemente que es otra manera, que es otra perspectiva que no es nueva, es la perspectiva que 

siempre ha funcionado. Eso es.           

                                                                                             

VII) Representante a la Cámara por Bogotá/ Vicepresidenta Partido Político MIRA 

 

Irma Luz Herrera Rodríguez (IH) 

Laura Aponte (LA) 

Maria Paula Franco (MF)  

 

MF: Primero queríamos saber, ¿cuál fue el momento clave que te llevo a participar en política?  

 

IH: Bueno, desde muy joven siempre quise participar en el gobierno. Entonces, mi carrera la 

escogí por eso, que fue carrera de economía. Entonces, siempre cuando estaba en el colegio y tenía 

la oportunidad que quería hacer, siempre me imaginaba participando en las decisiones públicas. 

Quería en principio trabajar en el Banco de la República, el Ministerio de Hacienda, eso era lo que 

quería profesionalmente, por eso escogí esa carrera y porque hubo un momento también que pude 

vincularme a  actividades sociales, entonces casi que uno se convierte en un líder social y ve que 

hay muchas cosas, socialmente o a una escala tan pequeña, no se puede resolver, ni se pueden 

manejar, que hay que incidir desde otra esfera, que es la esfera política y participar en decisiones 

de leyes, de políticas públicas, donde se pueda tener injerencia y también, que aveces cuando se 

trabaja depronto a una escala pequeña así mismo es el impacto. Pero, con una ley, con una política 

pública se puede impactar 40 millones de personas, 20 millones de personas o un millon de 

personas, entonces esa fue mi motivación especial. Además, que en mi familia siempre hubo en 

sus trabajos, en sus labores, siempre hay una orientación hacia la niñez, hacia los adultos mayores, 

a los campesinos, entonces todo eso empieza a ser parte también de la formación y del deseo de 

participar.  

 

LA: Y, ¿cómo llegaste al MIRA?  

 

IH: Desde que... cuando termine mi carrera justamente iniciaba el partido MIRA, yo conocía a 

alguno de los líderes, los conocía por el tema social sobre todo nuevamente, entonces nos habíamos 

encontrado en espacio sociales. Cuando ya dijieron, no vamos a dar un paso a un partido político 

pues me parecio fascinante porque como joven en esa época, siempre pensaba que la política no, 

era algo en lo que no se debía participar, que era algo feo, pero cuando empece a ver que el MIRA 

decía algo que me gustó, la política es para servir, entonces creo que sí, con eso si ibamos a 

comulgar. Entonces, inició y bueno pude vincularme fácilmente a las juventudes del partido, 

entonces estoy hace 18 años en esa labor y conociendo está forma novedosa de hacer política, que 



es una política pensada en la gente, pensando en servir, no en servirse, no en cuál es mi tajada, que 

espero yo sino más bien que espera la gente de uno y como uno puede demostrar que aún en estos 

escenarios políticos, la aplicación de los valores y también de lo que uno ha aprendido es posible, 

hacerlo y trabajarlo ahí. Ese fue como el momento desde el inicio del partido, de la recolección de 

las firmas, como que pude involucrarme en todo ese proceso, eso hace que uno tenga mas arraigo 

y que lo quiera más.  

 

MF: Claro porque has estado en todo  

 

IH: Si, porque esa epoca era como un sueño, como un anhelo, como una meta, decir queremos 

hacer esto, pero hoy ver que eso se ha constituido y que es hoy, también un referente del trabajo 

político, pues es también muy grato.  

 

MF: Bueno, y ¿cuáles fueron los principales mensajes que buscaste transmitir para la campaña de 

estas elecciones de congreso? 

 

IH: Bueno, el partido nos dio la oportunidad de ser la cabeza de lista de la Cámara por Bogotá, 

entonces también un poco agradecido por eso porque las mujeres también tenemos esa posibilidad 

en el partido MIRA. Hay una gran apuesta por las mujeres, por la visión y el valor de las mujeres 

y ese fue uno de los principales mensajes, vamos a trabajar por las mujeres. Hay un problema muy 

grave de violencia contra la mujer, hay un problema muy grave de falta de participación política 

de la mujer, pero para nosotros el tema crucial y fundamental, que empezamos a trabajar desde 

campaña y va a regir el trabajo, el empleo y el emprendimiento para la mujer, ese es como el tema, 

como uno de los mensajes. Otro mensaje clave fue seguir haciendo esta política con valores, seguir 

trabajando y seguir sirviendoles a las personas, el ejercicio de rendirle cuentas a las personas y 

estar muy cerca. Este ha sido el trabajo de todos estos 18 años, pero en esta campaña estos fueron 

los mensajes, de decirles miren queremos trabajar muy fuerte, empleo y emprendimiento, tenemos 

que lograr que en Colombia haya más empleo, tenemos que lograr que los jovenes puedan 

vincularse y aprender, y que las mujeres, en ese ejercicio de valores y sentirse que puedan aportar, 

pues busquen empleo y tengan la forma de encontrarlo. Hablamos también de las mujeres a los 40 

años, del trabajo que cada vez se va perdiendo la posibilidad, eso y fundamentalmente el tema de 

valores y de una política cercana a la gente. Entonces, eso es lo que hemos tratado de hacer, desde 

que fuimos electos y casi que todos los días, pues no podemos visitarlos, pero les contamos miren 

estamos haciendo esto, acabamos de salir de tal sección, como para que sea muy transparente en 

lo que se está haciendo y que la gente diga bueno, yo la elegí, haya está trabajando, entonces 

también tienen esa tranquilidad.  

 

LA: No y es que digamos fueron muy cercanos a la gente en la campaña. Vimos lo del reto politeso  

 

IH: Ah si  

 

LA: En el que estuvieron... vimos el del transporte público. Es una forma muy bonita de acercarse 

a las personas, de ver los problemas desde adentro.  

 

IH: De todas manera nosotros como somos personas de base, también lo vivimos. Entiende el 

tema de transmilenio porque también somos usuarios de transmilenio, entiende el tema del bicitaxi 



porque somos usuarios de bicitaxi, pero ese ejercicio era más de llegarles a las personas y decirles, 

vivimos la problemática, recreamos lo que ustedes viven, pero también con mucha sinceridad, no 

solo el ejercicio de hacerlo y ya, habian cosas que salían graciosas y si era cierto, pero también 

como mucha sensibilidad de lo que le pasa a la gente en el diario.  

 

MF: Si, eso es importante hacer sentir a las personas como que... porque uno generalmente ve 

como, uy el senador pero el está allá como una barrera que nos divide pero no acercarse a la gente, 

y eso vimos que fue toda la campaña de ustedes.  

 

IH: Si, así fue y así somos realmente, después de la campaña igual, no tenemos porque cambiar, 

antes más cerca.  

 

MF: Bueno, y ¿qué símbolos utilizaste durante la campaña? Y, ¿qué signifcado tiene estos 

símbolos? 

 

IH: Bueno pues, nosotros casi no usamos simbolismos, más que nuestra marca del partido MIRA, 

que ha sido esa marca que tenemos los representantes. Entonces, cuando uno ve partido MIRA, M 

de mujer; partido MIRA el que tiene muy claro que la política es para servir; partido MIRA, el 

partido de los valores; partido MIRA, un partido que le gusta más que hacer que hablar. Entonces, 

un poco era el tema de la política es haciendo, entonces la política es haciendo no solo en campaña 

sino la política es haciendo mire todo lo que hemos hecho en estos 18 años, la política es haciendo 

y de aquí en adelante vamos es hacer, hacer y hacer.  

 

MF: Y bueno, tus nos hablas mucho de valores, ¿cuales fueron esos valores y principios que 

ustedes intentaron llevar a la gente y el partido en sí defiende?  

 

IH: Bueno, hay varios. Podría uno decir, el trabajo en equipo de los representantes es un trabajo 

fundamental, ehh, la honestidad, la rendición de cuentas, el rendirles cuenta a la gente, otro valor 

importante, para nosotros el valor de la familia, el valor de las mujeres, el valor del trabajo, del 

empleo porque hay algunas corrientes que de pronto se orientan más a que el Estado debe darles, 

a los subsidio y nosotros lo que decimos es, no, uno lo que encuentra en el colombiano, en la gente 

que encuentra en la calle, es deme la oportunidad de trabajar, no me regale, deme una oportunidad 

y yo puedo demostrar, y yo puedo crear y yo puedo emprender, puedo generar más empleo, creo 

que esos son los principios, sobre todo mucho el valor de la honestidad que es muchas cosas, es 

decirle a la gente la verdad, no ocultar cosas, no tener intereses ocultos, si venimos a este lugar 

hay que trabajar eso hace parte de la honestidad, si yo dije que voy a votar no a los impuestos, pues 

voy a votar no a los impuestos, no dijo allá que voté no y acá si, honestidad también de cara a la 

gente que uno pueda mirar con tranquilidad a las personas a los ojos y decirles yo hice este trabajo, 

yo he hecho esta labor y esos son como los valores primordiales. Hay otro que es el de la 

uniformidad, la unidad del partido, si Irma dice algo en Cámara, Carlos Eduardo que es nuestro 

senador, lo dice allá también en Senado, hay un trabajo compacto. Entonces, ya la gente sabe a 

que atenerse con el partido, no que Irma vota de una forma, Carlos Eduardo de otra.  

 

MF: y bueno, ¿cuál fue el público objetivo al que ustedes llevaron su campaña?  

 



IH: Bueno, en Bogotá trabajamos en la zona sur que es donde más tenemos nuestra labor, pero el 

caso del Senador Carlos Eduardo trabajó en toda la ciudad, sobretodo las mujeres para nosotros 

son vitales, tenemos una gran base de mujeres, hay quienes dicen a la mujer no les gusta la política, 

las mujeres son las grandes políticas en los barrios, uno ve que la mujer es la que saca adelante sus 

barrios, solo que cuando va a pasar a una escala de barrio al un Concejo, a un Congreso, hay es 

cuando ve las limitaciones, les encanta, nos encanta ayudar. Estuvimos también con jóvenes, 

mujeres y jóvenes, afrocolombianos es otra de las poblaciones que ha trabajo con nosotros y en el 

sector rural, ya hablando de la campaña de Senado, los campesinos, los cafeteros, algunos sectores 

de paneleros, ellos sobre todo ellos, pero mucho el trabajo comunitario.  

 

LA: Teniendo en cuenta que el MIRA se deriva de un movimiento cristiano, ¿cómo quitarse el 

estigma de que solamente vamos a trabajar por cristianos, sino que es un partido que va a todo el 

mundo?.  

 

IH: Pues yo creo que, desde temprano, desde el principio quienes nos conocen, el trabajo en las 

corporaciones lo han evidenciado, entonces ustedes les pueden preguntar a cualquier congresista 

o a cualquier concejal de cualquier municipio que tengamos y ellos le van a dar la mejor referencia. 

Pero, es una referencia de no, la gente del MIRA es gente que estudia, que trabaja mucho, que le 

gusta meterse en los temas que tienen impacto en el país, que aportan, que no es la oposición 

porque si, todo no, todo no, todo no, todo es malo, todo es negativo, nada es bueno sino que lo que 

hacemos es proponer siempre, esa es la forma propositiva, a veces con los gobiernos es difícil 

porque gobernar es supremamente difícil, entonces hay entrar a conciliar y entrar a proponer 

mucho si uno quiere construir porque es más fácil golpear, es mas fácil criticar: no me gusta, lo 

hizo mal, se equivocó, pero bueno, que propuesta tiene, esa también es nuestra forma de trabajar. 

Y si ven los temas en las rendiciones de cuenta, hay van a encontrar que son nuestros temas, por 

ejemplo; el abuso sexual infantil, en los temas que somos como lideres, el tema de la mujer, la 

participación política, no violencia contra la mujer, ahora el tema de empleo, el tema de juventud, 

de afrocolombianidad, por ejemplo, nosotros... hay una ley en Colombia que es la ley 

antidiscriminación, que esta ley cobija a todas los sectores también de la sociedad, incluso a la 

población LGBT, entonces en nuestro caso nosotros fuimos los autores y hoy en día, la población 

LGBT dicen, gracias a esa ley yo puedo tener garantía de derechos humanos, que nosotros tenemos 

la diferencia de lo que es la familia para nosotros , pero no quiere decir que no se les va a respetar 

y no se les va a valorar como seres humanos y que no se les puede discriminar, y que tienen el 

derecho al trabajo, y que tienen el derecho a que se les respete, entonces pienso que por ejemplo 

esa es una forma, un punto para que ustedes puedan analizar nuestra forma de trabajar con mucho 

respeto a todas las personas, tenemos grandes diferencias en todos los temas, peor siempre con 

respeto y no imponiendo nuestra creencia o nuestra doctrina, por eso les contaba que también 

hemos sido promotores de la libertad religiosa. Entonces, a todo el que crea en algo eso hay que 

respetarlo, porque en Colombia decimos hay libertad religiosa, eso si existe, pero uno va a haber 

y no es así, todavía hay lugares, por ejemplo, en Colombia, que los niños que se gradúan no se 

pueden graduar los niños cristianos, ¿por qué? Porque donde se deben graduar es en una iglesia 

católica, entonces los niños que son cristianos dicen yo no puedo porque yo tengo una creencia, 

no me puedo graduar con mis amigos, me toca graduarme por ventanilla. Entonces, en esas cosas 

tan pequeñas y simples, se evidencia que no hay libertad religiosa, que si tu pertenece a otro credo 

entonces eres motivo de burla, de bullying, que si de pronto tu debes por tu creencia colocarte un 

atuendo, entonces no te reciben, por ese atuendo no te reciben en una empresa, en una organización 



pública por ejemplo, si te dicen muy bien, muy inteligente, pero no, te están haciendo a un lado, 

te están discriminando y te están haciendo perder oportunidades por lo que tu crees, entonces todo 

eso hay que romperlo, y por eso, somos los que creamos la política pública de libertad religiosa, o 

más bien, hemos aportado mucho en la creación, hay otras personas que también, a su manera a su 

forma, pero bueno, nuestra forma es más como esa, de mucho respeto, de mucha inclusión para 

todos.  

 

LA: Teniendo en cuenta el contexto colombiano, ¿la política y religión son compatibles o deberían 

separarse en algún momento? 

 

IH: Para nosotros, son totalmente compatibles en ese marco de los valores, para nosotros es 

fundamental. Los valores que uno adquiere en la religión nos sirven para hacer política, legitiman 

la verdadera política, orientan nuestra forma de hacer política, para nosotros es así. Hay gente que 

ha tenido mala experiencia y de pronto dicen es confundir o se obliga porque hay gente quienes 

dicen, quien asiste a una iglesia deben pertenecer al partido, no es así, en nuestro caso no. Por 

ejemplo, la iglesia de la cual muchos hacemos parte es la de Dios Ministerial de Jesucristo, recibe 

a todas las personas, entonces hay personas incluso de otros partidos políticos que van a la iglesia: 

personas del alto gobierno, personas que ocupan cargos importantes en diferentes, estamentos del 

gobierno van a la iglesia. ¿Son del MIRA? No. Lo mismo las personas que están en el partido, son 

cristianas todas, no, ni siquiera les podemos preguntar eso, cómo les vamos a preguntar ¿usted es 

cristiano? Afíliese. Si usted quiere afiliarse bienvenido, usted comparte la política con valores 

bienvenido, usted cree que se puede hacer política para servir y no para servirse, bienvenido. Esa 

es la forma con la que pensamos que la política y la religión van de la mano, tanto la una como la 

otra dicen sírvanle a la gente, sírvanles a las personas con mucha honestidad. Hay quienes dicen 

que la política y la honestidad se repelen, eso no puede ser posible. No, nosotros creemos que si 

es posible. Que lo hemos demostrado estos 18 años, que no hemos tenido escándalos de corrupción, 

ahora por ejemplo que se habla tanto de corrupción y que hay quienes quieren abanderar este tema, 

yo creo que lo importante es ser consistente, ser consistente con lo que uno ha sido y con lo que 

uno dice y hay es donde vemos que sí, la política y la religión se unen ahí, ese es el punto de los 

valores, pero nunca obligando, presionando o imponiendo nada.  

 

MF: Finalmente, ¿por qué crees que todavía la participación, digamos de creyentes cristianos o de 

cualquier otra religión, en política aún es tan baja en el país?  

 

IH: Yo creo que es la misma fama que hay en la política, si, es por eso porque de pronto hay 

personas que dicen es como meterse en un lugar muy oscuro, es como un hoyo allá, entonces por 

mi religión yo quiera estar como bien, tranquilo, no quiero como verme involucrado, de pronto 

puede ser por eso. De pronto también, porque uno como joven también es muy apático, entonces 

uno dice la política no es conmigo, pero la política está en todo, en todo está la política, por 

ejemplo, si tu quieres estudiar y hay un programa que se llama ser pilo paga, eso se deriva en el 

marco de una política, en el marco de una discusiones en el Congreso; si tu recibes hoy un subsidio 

porque así se determinó, todo es política, pero yo creo que es por eso. También, por falta de 

espacios o porque la gente dice, no yo acá en lo social estoy tranquilo, porque hacer política no es 

fácil, es un medio hostil, es un medio complejo. A veces, las mujeres dicen, no yo estoy tranquila, 

eso más bien en la parte social, con los niños, con los abuelitos, yo aquí trabajo, yo aquí construyo 

y desde aquí se construye país. Pero, ya pasar al tema político es fuerte, de todas maneras, hay que 



tener varias cosas, hay que tener apoyo, si uno solito no, hay que tener el apoyo del partido, 

comunidad y personas. También, por ese estigma de la política, que hay que quitarla y que es 

bueno estos ejercicios porque cuando uno empieza a trabajar en el congreso, lo que uno ve es 

mucha gente que le gusta las cosas buenas, le gustan hacer las cosas bien, lo que pasa es que no a 

veces no dura eso, a veces por el camino se disvirtuan.  


